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بسم الله الرحمن الرحيم

مقدمة الطبعة الثانية

الحمد لله رب العالمين ، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين . 
                                           

وبعد ، فيسعدني أن أُقَدِّمَ للمهتمين بالكتابة العربية، الحريصين على صحة الكلمة ، وسلامة الحرف ، سواء أكانوا متخصصين أم غير متخصصين ، شُدَاةً أم نَاشِئَة- هذه الطبعة من كتابي:"تيسير رسم الهمزة باستخدام الألوان والجداول والمعادلات مع تدريبات على كتابة الهمزة".    

وقد جاء الكتاب في طبعته الأولى تحت عنوان : "تيسير كتابة الهمزة دراسة في ضوء علم اللغة التطبيقي" ، وقد آثرت العنوان الجديد - برغم طوله - على العنوان القديم ؛ لأنه الأليق بهذه الطبعة التي تُقَدَّمُ للقارئ المتخصص وغير المتخصص، بخلاف الطبعة الأولى التي كان فيها الكتاب بحثا علميا ، أُعِدَّ لِيُقَدَّمَ إلى لجان الترقية ؛ والبحوث العلمية التي تُقَدَّمُ إلى الخاصة من الأساتذة تختلف عن الكتب التي تُقَدَّمُ إلى العامة من المتعلمين ، بدءا من الغاية أو الهدف، ومرورا بالعنوان والمحتوى ، وانتهاء بكيفية المعالجة ؛ فلكل مقام مقال ، ولكل حادثة حديث.

وقد جاء الكتاب في طبعته الأولى مشتملا على ثلاثة فصول        (في هيئة مباحث) ؛ أولها : مشكلة كتابة الهمزة ، والثاني : محاولات التقعيد للهمزة ، والثالث : محاولة هذه الدراسة للتيسير . وتأتي هذه الطبعة مشتملة على فصل رابع ، عنوانه : تدريبات على كتابة الهمزة ، قَدَّمْتُ فيه تدريبات على كتابة الهمزة ، متوسطة أو متطرفة أو في أول الكلمة ؛ وهي تدريبات تَعَمَّدْتُ عدم الإجابة عنها ؛ حتى ترجع - مع الأسئلة التي لا تقوى على الإجابة عنها - إلى الموضوعات المتعلقة بهذه الأسئلة ، باحثا عن مواضع الإجابة مرة بعد مرة ، فيكون ذلك سببا في تثبيت ما حَصَّلْتَ من قواعد .

وقد أسعد نفسي ، وأثلج صدري ما لقيه الكتاب في طبعته الأولى، من استحسان الزملاء ، وإعجاب الطلاب ؛ استحسانا وإعجابا دفعني دفعا إلى إعادة طبعه ، وزيادة ما زدته عليه ؛ حرصا على تمام الفائدة.

وآمل أن يكون لهذا الكتاب دور في حل مشكلة الخطأ في كتابة الهمزة ، حَلَّاً لا يَبْقَى معه مخطئٌ في كتابتها ؛ فهي-حتى الآن- المشكلة التي لا يكاد ينجو كاتب من الوقوع فيها.

                                     والحمد لله مجريها ومرسيها

                                  دكتور
                                    ناصر علي عبد النبي
بسم الله الرحمن الرحيم

مقدمة الطبعة الأولى

الحمد لله رب العالمين ، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين .

وبعد، فإن علم اللغة التطبيقيApplied Linguistics   ، أو علم اللسانيات التطبيقية كما يسميه بعض اللغويين (1)– يُعْنَى بالجانب التطبيقي أو العملي فى اللغة ، (( ولعل ذلك يبدو واضحاً من كلمة تطبيق applied  التي تقابل مصطلح نظرية theory  فى علم اللغة النظرى . ومعنى هذا أن كلمة تطبيقي توحي أن هذا العلم لا يسعى إلى دراسة اللغة فى ذاتها ، ومن أجل ذاتها ، وإنما يسعى إلى أهداف عملية نفعية (2))) ، يقول الدكتور محمود فهمي حجازي : (( يختلف علم اللغة التطبيقي عن علم اللغة بالمعنى المحدد له؛ وذلك لأن علم اللغة التطبيقي له أهداف عملية، ويؤدى هذا إلى أن المجال الأساسي لعلم اللغة التطبيقي متصل بالواقع الحاضر … فهو لا يهدف على الإطلاق إلى بحث الماضي . والمشكلات العملية التي تواجه اللغة فى الحياة المعاصرة هي المجال الأساسي لعلم اللغة التطبيقي (3) )).

يهتم علم اللغة التطبيقي – من بين ما يهتم به – بطرق تعليم اللغة (قومية كانت أو أجنبية) وتدريسها من خلال إعداد الوسائل التعليمية المختلفة التى تعين المتعلم على اكتساب المهارات اللغوية بجهد قليل ، وفى وقت يسير ، ومن هنا يرى بعض اللغويين أن (( علم اللسانيات التطبيقية يمثل التقاء علم اللسانيات بعلم التربية (4) )) . غير أن قَصْرَ علم اللسانيات التطبيقية على مجال علم اللغة التربوى Educational Linguistics  يعد تضييقاً لمفهوم هذا العلم (علم اللغة التطبيقي) ؛ فقد ذهب غير واحد من اللغويين إلى أن (( هناك مجالات متعددة لعلم اللغة التطبيقي، يرجع هذا التعدد إلى أن اللغة تتصل بمجالات الحياة المختلفة ، وفى ضوء الصـلة بين

علم اللغة والعلوم الأخرى كثرت مجالات علم اللغة التطبيقي ، فأصبح يضم علم اللغة النفسي ، وعلم اللغة الاجتماعي ، وعلم اللغة الأنثروبولوجي ، وصناعة المعجمات ، وعلم المصطلح ، وعلم الترجمة ، ويضم –قبل هذا وذاك–كل المجالات الخاصة بتعلم اللغات وتعليمها(5))).

ولكن على الرغم من تعدد مجالات علم اللغة التطبيقى ، فإن الذى لا شك فيه ولا خلاف عليه بين اللغويين أن علم اللغة التربوى ، أو المجالات الخاصة بتَعَلُّم اللغات وتعليمها هى أبرز مجالات علم اللغة التطبيقى وأظهرها ، حتى إنه لا يكاد يعرف من مجالات علم اللغة التطبيقى عند كثير من الدارسين سوى مجال تعليم اللغات ، بل إن بعض اللغويين – كما أشرت آنفاً – يطلقون مصطلح علم اللغة التطبيقى على مجال أو علم تعليم اللغات فقط (6).

أما علم تعليم اللغات أو علم اللغة التربوى الذى أَعُدُّه – مع كثير من اللغويين – فرعاً من فروع علم اللغة التطبيقى ، فإنه يُعْنَى بإكساب المتعلم المهارات اللغوية الأساسية ، والمهارات اللغوية هى (( مهارات الفهم والتحدث والقراءة والكتابة … وتكامل هذه المهارات ضرورى فى تعليم اللغة القومية ، واللغات الأجنبية ؛ ليكون الدارس قادراً على فهم المكتوب وفهم المنطوق ، ومتمكناً من القدرة على التحدث باللغة والكتابة بها بشكل صحيح وفعَّال (7) )).

وتُعْنَى هذه الدراسة بإحدى هذه المهارات الأربع ، وهى مهارة الكتابة ، وبخاصة كتابة الهمزة التى تعد – برغم كثرة محاولات تيسيرها كما سنرى – من أعقد المسائل المتعلقة بقواعد الإملاء فى الكتابة العربية ، حتى إنه لا يكاد ينجو كاتبٌ – متخصصاً كان أو غير متخصص – من الخطأ فى كتابة الكلمات المشتملة على همزات ، حتى سماها بعضهم همزات الشياطين !

وإذا كان تشخيص الداء فى مجال الطب هو أول خطوة لوصف الدواء، وتحقيق الشفاء للعليل ، فإن الوقوف على مشكلة الهمزة في الكتابة العربية هو السبيل إلى وضع الحلول لها  ، وتيسير رسمها ؛ ولذلك فإن هذه الدراسة تقع في ثلاثة مباحث ، هي :

1- مشكلة كتابة الهمزة.
                                              2- محاولات التقعيد للهمزة.
                                            3- محاولة هذه الدراسة للتيسير.

وآمل أن يكون لهذا الكتاب دور في حل مشكلة الخطأ في كتابة الهمزة ، حَلَّاً لا يَبْقَى معه مخطئٌ في كتابتها ؛ فهي-حتى الآن- المشكلة التي لا يكاد ينجو كاتب من الوقوع فيها.

                                     والحمد لله مجريها ومرسيها
                                                دكتور
                                    ناصر علي عبد النبي

الفصل الأول

مشكلة كتابة الهمزة



        تعد كتابة الهمزة فى الخط العربي ، وبخاصة الهمزة التى تكون فى وسط الكلمة (المتوسطة) - من أعقد المسائل المتعلقة بقواعد الإملاء فى الكتابة العربية ؛ لأن الكلمة الواحدة لا يثبت فيها رسم الهمزة على حالة واحدة ، وإنما يتغير بتغير زمنها إن كانت فعلاً ، وبنيتها – فعلاً كانت أو اسما ؛ وبتغير موقعها الإعرابى . فالفعل " اطمأن " مثلاً ، فى زمن الماضى ترسم همزته على ألف ، وفى المضارع ترسم على ياء ( نبرة)، فتقول : يطمئن . والفعل " سَأَلَ " إذا كان مبنياً للمعلوم رسمت همزته على ألف ، وإذا بنى للمجهول رسمت همزته على ياء (نبرة) ، فتقول : سُئِلَ ، وإذا جئنا بمصدر هذا الفعل ، كُتِبَتْ همزته على واو ، فتقول : سُؤَال . والاسم "ملاءمة" ، تكتب همزته مفردةً (على السطر) إذا استخدم مصدراً، وتكتب على ياء (نبرة) إذا استخدم اسم فاعل، فتقول: مُلاَئِمَة . وكلمة آباء مثلاً بعد إضافتها إلى ضمير متصل ، يتغير رسم همزتها بتغير موقعها الإعرابي ، فترسم الهمزة فى حالة الرفع على واو ، مثل : هؤلاء آباؤكم، وترسم فى حالة النصب على السطر، فتقول: رأيت آباءكم ، وتكتب فى حالة الجر على ياء (نبرة) ، فتقول : سلمت على آبائكم .

والهمزة التى تقع فى آخر الكلمة (المتطرفة) يعتريها أيضاً هذا التغير، ولكنَّ أثره أخف وطأة من أثر تغير رسم الهمزة المتوسطة ، فالفعل "ابتدأ"، إذا جئنا منه باسم الفاعل رُسِمَت الهمزة فيه على ياء (نبرة) ، فنقول : مُبْتَدِئ ، وإذا جئنا منه باسم المفعول رسمت الهمزة على ألف ، فنقول: مُبْتَدَأ . والفعل جَرُؤَ تكتب همزته على واو ، فإذا زدنا عليه الهمزة والتاء ، كتبت همزته على الألف ، فنقول : اجترأ .
وإذاً فعدم ثبات الكلمة المشتملة على همزة فى وسطها أو آخرها على شكل واحد فى الكتابة ، هو جوهر المشكلة فى رأينا ، وهو سبب الأخطاء التى تراها العين ، فى كتابة الهمزة فى كثير من الكلمات ؛ لأن الكاتب غير العالم بقواعد كتابة الهمزة ، يغلب عليه فى الكتابة شكل واحد ، من الأشكال التى تكتب عليها الكلمة المشتملة على همزة ، فنراه يكتب الفعل "اتكأ " مثلاً بهمزة فوق ألف، سواء كان ماضياً أو مضارعاً، ويكتب كلمة ملاءمة بهمزة على السطر ، مصدراً كانت أو اسم فاعل .

وإذا كان سبب المشكلة هو عدم ثبات الكلمة على شكل واحد ، وتَغَيُّر رسمها بتغير زمنها ، وبنيتها ، وموقعها الإعرابي ، وغير ذلك - فإننى أؤكد أنه يصعب جدا -صعوبة تصل إلى حد الاستحالة- تثبيت الكلمة على شكل واحد فى الكتابة، إذا قُدِّم التثبيت حلاً للمشكلة(8) ؛ لأن الهمزة حرف اتكائى - إن جازت التسمية - فهو يستند فى كتابته إلى حركته ، وحركة الحرف الذى يسبقه .

وعلى الرغم من أن علماءنا القدماء قد عرضوا لمسألة كتابة الهمزة فى مؤلفاتهم ، فإنهم لم يقفونا على قاعدة واضحة فى كتابة الهمزة ، وبخاصة المتوسطة ، وليس أدلَّ على ذلك من إشارتهم إلى اختلاف كتابة الكلمة الواحدة من كاتب إلى آخر ؛ بل واستحسانهم هذا ؛ يقول ابن قتيبة: (( مؤونة ، وشؤون جمع شأن ، ورؤوس ، ورجل سَؤول ، ويَؤوس-كتبه بعضهم بواوين ، وكتبه بعضهم بواو واحدة ، وكله حسن(9) )) . وهكذا لم تكن هناك قاعدة يمكن الرجوع إليها، للفصل بين هذه الأشكال المتعددة لرسم الهمزة فى الكلمة الواحدة ، والوقوف على شكل واحد متفق عليه .

الفصل الثاني

محاولات التقعيد للهمزة


       تعدَّدت المؤلفات التى تناولت موضوع الهمزة بالدراسة ، سواء أكانت هذه المؤلفات مقصورة على دراسة الهمزة وحدها ، مثل كتاب: "قاعدة الأقوى لكل الهمزات"للأستاذ بشير محمد سلمو ، وكتاب : "الهمزة مشكلاتها وعلاجها" للدكتور شوقى النجار ، وكتاب:" تيسير كتابة الهمزة" للدكتور عبد العزيز نبوى والدكتور أحمد طاهر حسنين ، وكتاب:"الهمزة فى اللغة العربية دراسة لغوية" للدكتور مصطفى التونى ، وكتاب :"مشكلة الهمزة العربية" للدكتور رمضان عبد التواب ؛ أم متضمنة الهمزة مع غيرها من موضوعات الإملاء فى اللغة العربية ( الألف اللينة ، وتاء التأنيث ، والفصل والوصل ، … إلخ )؛ مثل:كتاب : المطالع النصرية للمطابع المصرية فى الأصول الخطية" للشيخ نصر الهورينى ، وكتاب : "الإملاء" للشيخ حسين والى ، وكتاب : "دليل الإملاء وقواعد الكتابة العربية" للأستاذ فتحى الخولى ، وكتاب:" الإملاء والترقيم فى الكتابة العربية" للأستاذ عبد العليم إبراهيم ، وكتاب :"قواعد الإملاء" للأستاذ عبد السلام هارون ، وكتاب :"دراسة فى قواعد الإملاء"للدكتور عبد الجواد الطيب ، وكتاب: "قواعد الإملاء والخط فى الكتابة العربية"، للدكتور حلمى محمد عبد الهادى .

ولكن على الرغم من تعدُّد محاولات التقعيد للهمزة وتيسير كتابتها ، فإن أفضل محاولة هى تلك التى قدمها الدكتور رمضان عبد التواب إلى مجمع اللغة العربية بالقاهرة ، وقد أقر المجمع المحاولة ( القاعدة)، حيث صدر القرار الثاني في الدورة السادسة والأربعين ، من دورات مجمع اللغة العربية ( 1978 – 1979) ، ونشر فى ملحق محاضر جلسات المجلس والمؤتمر فى الدورة السادسة والأربعين (10) .

وملخص قاعدة كتابة الهمزة عند الدكتور رمضان عبد التواب أن الهمزة فى أول الكلمة تكتب بألف مطلقاً،أما فى الوسط (الهمزة المتوسطة) فإنه ينظر إلى حركتها وحركة الحرف الذي يسبقها ، وتكتب على ما يوافق أقوى الحركتين من الحروف ؛ وتُرَتَّبُ الحركات من حيث القوة ترتيباً تنازلياً على النحو التالي : الكسرة ، فالضمة ، فالفتحة ؛ والسكون أضعف من كل الحركات . وإذا تَرَتَّبَ على كتابة الهمزة المتوسطة توالى ألفين أو واوين ، وجب التخلص من هذا التوالي ؛ لأن الكتابة العربية تكره توالى الأمثال ، ويكون ذلك بحذف إحدى الألفين أو الواوين ، وكتابة الهمزة على نبرة إن كان ما قبلها من الحروف يوصل بما بعدها ، وكتابتها مفردة على السطر إن كان ما قبلها لا يوصل بما بعدها . أما الهمزة فى آخر الكلمة (المتطرفة) فإنها تعد ساكنة ، ولذلك فالقاعدة أن تكتب على ما يوافق حركة الحرف الذى يسبقها ، فإن كان الحرف السابق ساكناً رسمت مفردة (على السطر) .

ويُسْتَثْنى من قاعدة كتابة الهمزة عند الدكتور رمضان شيئان : أولهما إذا وقعت الهمزة فى أول الكلمة وبعدها ألف المد ، استغنى عنها بعلامة المد فوق الألف ، مثل: آدم ، وآكل ؛ وثانيهما : إذا وقعت الهمزة وهى مفتوحة بعد واو ساكنة رسمت مفردة (على السطر) ، مثل: مروءة ، وشنوءة ، وإذا وقعت (الهمزة) بعد ياء ساكنة رسمت على نبرة مهما كانت حركتها هي نفسها ؛ لأن الياء الساكنة بمنزلة الكسرة ، والكسرة أقوى الحركات .

أما الاستثناء الأول ، فلا يعد – فى رأيي – استثناء ؛ لأنه يدخل فى قاعدة كراهة توالى الأمثال ، فكلمة آكل مثلاً اسم فاعل من أكل ، وتكون كتابتها فى الأصل هكذا: أَ اكِل ( فاعل) ، فلما توالت ألفان      (الألف المرسومة فوق ألف وتمثل فاء اسم الفاعل ، والألف اللينة وتمثل ألف فاعل) وجب التخلص من تواليهما بحذف إحداهما ، ووضع مدة فوق الألف الباقية للدلالة على المحذوفة فتصبح الكلمة هكذا : آكل . ومن الممكن فى هذه الحالة أن ترسم الهمزة على السطر قبل الألف ، هكذا : ءاكل ؛ لأن عدم وجود حرف قبل الهمزة المرسومة فوق ألف يساوى وجود حرف لا يتصل بما بعدها ، وفى حالة عدم اتصال ما قبل الهمزة بما بعدها من الحروف ، ترسم الهمزة مفردة (على السطر) ؛ ولكن رسم الهمزة على السطر في هذه الحالة ( ءاكل ) وما يشاكلها غير شائع فى كتابتنا . وأما الاستثناء الثاني فيمكن التخلص منه – كما سنرى فى محاولتنا للتيسير – بوضع حروف العلة الثلاثة (الألف والياء والواو وهى ساكنة ) فى جدول خاص بها ، وبيان كيفية رسم الهمزة المسبوقة بأحد هذه الحروف الثلاثة .

ويمكن القول – إجمالاً – إن قاعدة الدكتور رمضان عبد التواب تقوم على أساسين ، أولهما : قوة الحركات أو أولوية الحركات ، وثانيهما : كراهة توالى الأمثال . وهذان الأساسان لا ينسب الفضل فى الوقوف عليهما إلى الدكتور رمضان عبد التواب ، فقد سبق الأستاذ بشير محمد سلمو فى كتابه المشار إليه (قاعدة الأقوى لكل الهمزات) إلى اكتشاف قاعدة أقوى الحركات ، وقد أشار الدكتور رمضان نفسه إلى هذا السبق وأشاد به ، يقول : (( كان بشير محمد سلمو رائداً حقاً ، فى اكتشافه هذه القاعدة التى تحكم كتابة كل الهمزات فى وسط الكلمة وآخرها (11) )) . وقد تنبه الشيخ نصر الهورينى إلى قاعدة كراهة توالى الأمثال في الخط العربي ، وقد أشار الدكتور رمضان إلى هذا أيضاً فى قوله: (( فطن الشيخ نصر الهورينى إلى قاعدة كراهة توالى الأمثال فى الخط العربى وكررها كثيراً فى كلامه (12) )) .

غير أنه ينسب إلى الدكتور رمضان عبد التواب ، ويحسب له استخلاصه من هذه القواعد المتناثرة قاعدة عامة–وهذا عمل ليس بالهين – تُيَسِّر إلى حد كبير كتابة الهمزة فى الخط العربى ، يقول الدكتور رمضان عن قاعدته: (( وقد خرجتُ من كل ذلك بخلاصة تشتمل على قاعدة ميسرة لتعليم الهمزة ، لا تخرج عن التراث ، وتجمع القواعد الكثيرة السابقة فى سطور قليلة (13) )) .

أما المحاولات الأخرى للتقعيد فيمكن تقسيمها قسمين ، الأول : محاولات قبل القاعدة التى استنبطها الدكتور رمضان عبد التواب ، وأقرها مجمع اللغة العربية بالقاهرة ؛ وهذه المحاولات يشوبها القصور ، ويعتريها النقص ؛ لأن أكثرها لم يلتفت إلى قاعدة أقوى الحركات ، وما تنبه منها إلى أقوى الحركات لم يفطن إلى قانون كراهة توالى الأمثال . وبعض هذه المحاولات اكتفى بترديد دعوة عبد الله بن مسعود – رضى الله عنه – فيما رواه عنه الفراء فى كتابه معانى القرآن-إلى كتابة الهمزة على ألف مطلقاً . أما القسم الثانى فيتمثل فى المحاولات التى جاءت بعد قاعدة الدكتور رمضان ، وقد ردَّد بعض هذه المحاولات قاعدة الدكتور رمضان دون إضافة ، وبعضها (المحاولات) انتقد القاعدة ، وقلَّل من شأنها ؛ وقد رد الدكتور رمضان على ما وُجِّهَ إلى قاعدته من نقد ، ولست – فى هذا المقام – بصدد عرض الانتقادات ، وردِّ الدكتور رمضان والتعقيب على ذلك ؛ لأن ذلك موضعه – إن كان له موضع – فيما سيأتى من محاولة دراستى لتيسير كتابة الهمزة .


الفصل الثالث

محاولة هذه الدراسة للتيسير




        أؤكد- بادئ ذى بدء – أن ما ستضيفه هذه الدراسة لتيسير كتابة الهمزة أراه قليلاً ، ولكننى أزعم أنه من القليل المفيد المؤثر ؛ لأن الدراسات العلمية لا تُقَاسُ بالمتر ، ولا تُوزَنُ بالجرام ، وإنما تقدر بما تحمله من قيمة وإضافة،وتُقَيَّمُ بما يكون لها من فائدة وأثر، فى المجال المقدَّمَة إليه .

ومحاولتنا فى هذه الدراسة للتيسير تقوم على أساس الاستعانة بوسائل بصرية ، ومن المعلوم أن ما يحصله العقل من معلومات عن طريق السمع والبصر معاً يكون أثبت فى الذهن مما يحصله عن طريق السمع وحده،وأن استحضار ما تَمَّ تحصيله عن طريق البصر يكون أسرع مما تَمَّ تحصيله عن طريق السمع ؛ فالوسائل البصرية وسائل توضيحية تعين على الفهم ، وسرعة التذكر ، وصعوبة النسيان.

والوسائل البصرية التى استعانت بها هذه الدراسة تتمثل فى الجداول واللون ، فضلاً عن استعانتها (الدراسة) بالأرقام والمعادلات ؛ لتيسير كتابة الهمزة فى أول الكلمة ، وفى وسطها ، وفى آخرها ، وذلك على النحو التالي :
1-كتابة الهمزة فى أول الكلمة :




كتابة الهمزة فى أول الكلمة لا تمثل كبير مشكلة فى رأيى ، فهى تكتب ألفاً فى كل الأحوال . وهذه الألف تنقسم قسمين : ألفاً مهموزة ، أى : فوقها أو تحتها همزة ، وتسمى الألف فى هذه الحالة همزة قطع ؛ وألفاً غير مهموزة ، أى : ليس فوقها همزة ولا تحتها ، وتسمى الهمزة عندئذ همزة وصل . فهمزة القطع هى ألف فوقها أو تحتها همزة ، وهمزة الوصل هى ألف عارية من الهمزة .

وهمزة القطع تكتب ألفاً فوقها همزة إذا كانت مضمومة ، مثل : أُمّ ، أو مفتوحة مثل : أَب ، وتكتب ألفاً تحتها همزة إذا كانت مكسورة ، مثل : إبراهيم ، ولا تكون ساكنة ؛ لأن الكلمة فى اللغة العربية لا تبدأ بساكن .

ومن المعلوم أن الكلمة فى اللغة العربية تنقسم ثلاثة أقسام : اسم ، وفعل ، وحرف . أما الحروف المبدوءة بهمزة ، فتكون همزتها دائما همزة قطع ، سواء أكان الحرف أحادياً ، أى : مكوناً من حرف لغوى واحد ، ويتمثل ذلك فى همزة الاستفهام ، مثل أمحمدٌ عندك ؟ وهمزة النداء ، مثل: أمحمدُ ، وهمزة التسوية ، مثل : أَكْرِمْ ضيفك سواء أشكرك أم لم يشكرك؛ أم ثنائياً ، مثل : أل المعرِّفة ، وأمْ ، وأنْ ، وإنْ ، وأوْ ، وأىْ ؛ أم ثلاثياً ، مثل : إنَّ ، وأَلاَ ، وإلَى ، وإذاً ، وأيا ؛ أم رباعياً ، مثل : إلاّ ، وأمَّا ، وإمَّا . وسواء أكانت الهمزة مفتوحة ، مثل : أَمْ ، وأَنْ ، وأوْ ، وأىْ ، وأنّ ، وأَلاَ ، وأَيَا ، وأَمّا ؛ أم مكسورة ، مثل : إنْ ، وإنّ ، وإلى وإذَاً ، وإمَّا . وليس فى اللغة العربية - فيما أعلم - حرف مبدوء بهمزة مضمومة .

وأما الأفعال المبدوءة بهمزة ، فقد اعتادت الكتب المدرسية على تحديد مواضع همزة الوصل فيها بأنها (همزة الوصل) تكون فى أول الفعل الثلاثى ، وماضى الفعل الخماسى وأمره ومصدره ، وماضى الفعل السداسى وأمره ومصدره . وتلك طريقة لا بأس بها فى الوقوف علىمواضع همزة الوصل فى الأفعال ؛ غير أننا نُطَوِّر هذه الطريقة أو نشتق منها طريقة أخرى تكون أكثر إفهاما للمتعلم،وأكثر إعانة له على الوقوف على نوعى الهمزة (الوصل والقطع) معا فى الأفعال المبدوءة بهمزة، فنقول:            إن الأفعال المبدوءة بهمزة يتوقف فيها رسم الهمزة ، من حيث القطع والوصل ، على شيئين: زمن الفعل ، وعدد حروفه المكوِّنة له ، فالفعل من حيث الزمن ينقسم إلى ماض، ومضارع ، وأمر ؛ ومن حيث عدد حروفه ينقسم إلى ثلاثي ، ورباعي ، وخماسي ، وسداسي . فإذا ورد عليك فعل فانظر فى زمنه أولاً، ثم فى عدد حروفه ثانياً، ومن خلال هاتين الخصيصتين يمكنك معرفة نوع الهمزة . ونوضح ذلك فيما يلي :
أ - الفعل الماضى :
إذا كان الفعل الماضى ثلاثياً أو رباعياً ، رسمت همزته همزة قطع ، فمثال الثلاثى : أخذ ، وأكل ، وأمر ، وأمّ ( من الإمامة ) ، وأنَّ ( من الأنين ) ؛ ومثال الرباعى : أَشْرَفَ ، وأَكْرَمَ ، وأَعْرَبَ ، وأَمَدّ ، وأدّى . وإذا كان الفعل الماضى خماسياً ، أو سداسياً رسمت همزته همزة وصل ، فمثال الخماسى : اِنْتَصَرَ ، وانْتَقَمَ ، واشْتَرَى ، واشْتَدّ ، وامْتَدَّ ؛ ومثال السداسى : اِسْتَخْرَجَ ، واسْتَنْشَقَ ، واسْتَمَال ، واسْتَمًدَّ . وإذاً فالفعل الماضى الثلاثى والرباعى تكون همزته همزة قطع ، والماضى الخماسى والسداسى تكون همزته همزة وصل .

وتجدر الإشارة هنا ، بل التنبيه على أن الحرف المضعف هو فى حقيقته حرفان ، أدغم أحدهما فى الآخر، وجىء بالشدة للدلالة على ذلك فالفعل أمدّ مثلاً فعل رباعى ، وليس ثلاثياً ؛ لأن الدال فى آخره تعد حرفين ، وكذا الفعل أدّى . والفعل اشتد فعل خماسى وليس رباعيا ؛ لأن الدال فى آخره تعد حرفين أيضاً ، ولذلك تكتب همزته همزة وصل .

ب - الفعل المضارع :
تعد همزة الفعل المضارع همزة قطع ، سواء كان رباعياً من الماضى الثلاثى ، أو رباعياً من الماضى الرباعى ، أو خماسياً ، أو سداسياً ؛ فمثال الرباعى من الماضى الثلاثى : أَضْرِبُ ، وأَنْصُرُ ، وأَكْتُبُ ؛ ومثال الرباعى من الماضى الرباعى : أُكْرِمُ ، وأُشْرِفُ ، وأُمِدُّ ، ومثال الخماسى : أَنْتَصِرُ، وأَشْتَدُّ ؛ ومثال السداسى : أَسْتَغْفِرُ ، وأَسْتَخْرِجُ ، وأَسْتَفْسِرُ .

واعلم أن الفعـل المضارع لا يكون ثلاثياً كالفعل الماضى ؛ لأن الماضى الثلاثى ، إذا جئنا بمضارعه زدنا همزة المضارعة فى أوله ، كما فى أَنْصُرُ من نَصَرَ ، وأَضْرِبُ من ضَرَبَ ، ونعد الفعل المضارع فى هذه الحالة رباعياً ؛ لأن عدد حروفه أربعة .

ج - فعل الأمر :
تكون همزة فعل الأمر فى أوله همزة وصل ، ماعدا الأمر من الماضى الرباعى. ففعل الأمر من الماضى الثلاثى والخماسى والسداسى تكون همزته همزة وصل ، فمثال الأمر من الثلاثى اِضْرِبْ ، وانْصُرْ ، واشْدُدْ ؛ ومثال الأمر من الخماسى : اِنْتَصِرْ ، وانْتَقِمْ ؛ ومثال الأمر من السداسى : اِسْتَغْفِرْ ، واسْتَفْهِمْ .

والخلاصة أن الفعل المبدوء بهمزة ، تكون همزته همزة قطع ؛ إذا كان ماضياً ثلاثيا أو رباعياً ؛ وإذا كان مضارعاً ، سواء كان ثلاثياً أو رباعياً أو خماسياً أو سداسياً؛ وإذا كان فعل أمر من الماضى الرباعى فقط.

ويمكن بيان نوع الهمزة فى أول الفعل من خلال الجدول التالى ، الذى يمثل صورة مرئية تعين على تثبيت القاعدة فى الذهن:

	الفعل
	نوع همزته
	أمثلتـه

	زمنه
	عدد حروفه
	
	

	مـاض

مـاض

مـاض

مـاض
	ثلاثة

أربعة

خمسة

ستة
	قطع

قطع

وصل

وصل
	أَخَذَ – أَكَلَ - أَمَرَ .

أَكْرَمَ – أَشْرَفَ - أَمَدَّ .

اِنْتَصَرَ – اِنْتَقَمَ - اِشْتَدَّ .

اِسْتَفْسَرَ – اِسْتَغْفَرَ - اِسْتَخْرَجَ 

	مضارع

مضارع

مضارع

مضارع
	أربعة من الماضي الثلاثى

أربعة من الماضي الرباعي

خمسة

ستة
	قطع

قطع

قطع

قطع
	أَنْصُرُ – أَكْتُبُ - أَقْرَأُ .

أُكْرِمُ – أُشْرِفُ - أَمِدُّ .

أَنْتَصِرُ – أَنْتَقِمُ - أَشْتَرى .

أَسْتَغْفِرُ–أَسْتَفْسِرُ- أَسْتَخْرِجُ .

	أمـر

أمـر

أمـر

أمـر
	  أربعة من الماضى الثلاثى

أربعة من الماضى الرباعى

خمسة

ستة
	وصل

قطع

وصل

وصل
	انْصُرْ – اِضْرِبْ - اِلعَبْ .

أَكْرِمْ – أَعْرِبْ - أَمِدّ .

اِنْتَصِرْ – اِنْتَقِمْ - اِشْتَدّ .

اِستغفِرْ – اِسْتَخْرِجْ - اِسْتَفْسِرْ .


*   *   *

وأما الأسماء المبدوءة بهمزة ، فتكون همزتها همزة قطع ، ماعدا مصادر الأفعال الخماسية والسداسية ، حيث تكون همزتها همزة وصل ، فمثال الخماسى: انتصار (مصدر انتصر)، وانتقام (مصدر انتقم)، واشتداد (مصدر اشتدّ)؛ ومثال السداسية: استخراج (مصدر استخرج)، واستغفار ( مصدر استغفر ) ؛ ماعدا سبعة أسماء ، وهى : ابن ، وابنة ، واثنان ، واثنتان ، وامرؤ ، وامرأة ، وايم الله فى القسم ، حيث تكون همزتها أيضاً همزة وصل .

ويبدو من عرضنا السابق ، أن الكلمات المبدوءة بهمزة وصل ، تكاد تكون محصورة ، ولذلك يمكنك معرفة هذه الكلمات ، وتكون همزة ما خلاها همزة قطع .

2- كتابة الهمزة فى وسط الكلمة :

قلنا فى أثناء الحديث عن محاولات التقعيد للهمزة وتيسيرها ، إن الدكتور رمضان عبد التواب وقفنا – من خلال قاعدة الأقوى لكل الهمزات للأستاذ بشير محمد سلمو ، ومن خلال قاعدة كراهة توالى الأمثال للدكتور رمضان نفسه -على قاعدةٍ لكتابة الهمزة ، فالهمزة التى تكون فى وسط الكلمة - اسما كانت أو فعلا - ينظر إلى حركتها هى نفسها وحركة الحرف الذى يسبقها ، وتكتب على ما يوافق أقوى الحركتين . والكسرة هى أقوى الحركات ، تليها الضمة فالفتحة ؛ أما السكون فهى أضعف من الحركات كلها .

والكسرة يناسبها أو يوافقها الياء (النبرة)، والضمة يوافقها الواو ، والفتحة يوافقها الألف . أما السكون فلا يوافقها شيء من الحروف . وبناء على هذا فإن الهمزة ترسم على ياء (نبرة) ، وعلى واو، وعلى ألف. وإذا لم ترسم على واحد من هذه الحروف الثلاثة ، فإنها تكتب مفردة على السطر .

ونحب أن نشير إلى أن كتابة الهمزة على ياء هو قول القدماء(14) ، أما المحدثون فكانوا يقولون تارة إنها (الهمزة) مكتوبة على ياء ، وتارة أخرى مكتوبة على نبرة . فالقول بكتابة الهمزة على ياء عند المحدثين مرادف للقول بكتابتها على نبرة(15). والنبرة هى سِنٌّ صغيرة تشبه سن حَرْفَىْ الصاد والضاد . وسبب الخلاف بين القائلين بكتابة الهمزة على ياء، والقائلين بكتابتها على نبرة، أن الياء فى أول الكلمة ووسطها تكتب نبرة، (أى : سِنَّاً صغيرة) تحتها نقطتان ، والهمزة فى وسط الكلمة تكتب فوق ياء ليس تحتها نقطتان ، وهذا ما دعا القائلين بكتابتها على نبرة إلى القول بذلك .

والراجح عندى أن يقال إنها (الهمزة) تكتب على ياء ، فإذا كانت الياء فى وسط الكلمة ، حذفت النقطتان اللتان تكونان تحتها . ويؤكد كلامى أن الهمزة فى نحو : قَارِئ ويُقْرِئ ليست مرسومة على نبرة فى الحقيقة ؛ لأن الشكل الذى رسمت عليه يسمى ياء ، كما فى نحو يشترى، والمشترى ، فنحن لا نسمى آخر حرف فى يشترى والمشترى نبرة ، وإنما نسميه ياء ، فإذا رسمت عليه همزة فى مثل : قارئ ويُقْرِئ فهى مرسومة على ياء وليست مكتوبة على نبرة فى التقدير الصحيح . هذا من جهة ، ومن جهة أخرى فإن الهمزة ترسم على واو ، وألف، وهما حرفان، وهذا يعنى أنها ترسم على حروف فى اللغة ، ولذلك فالأقرب إلى المعقول أن يقال إنها ( الهمزة ) فى نحو : قارئ ويقرئ ، مرسومة على ياء .

ولمزيد من التيسير على المتعلم فى فهم كتابة الهمزة المتوسطة ، قمت-وهذه من الإضافات التى تقدمها هذه الدراسة-بعمل جدولين، الأول مكون من عمودين : أحدهما رأسي، والآخر أفقي ، ووضعت فى العمود الرأسي حركات الهمزة مُرَتَّبَة بحسب قوتها فى أربعة مربعات ، ووضعت فى العمود الأفقي حركات الحرف ( الصحيح والمعتل المتحرك فقط) الذي يسبقها فى أربعة مربعات أيضاً ، ويمثل المربع الناتج عن تقاطع كل حركة من حركات الهمزة ، مع كل حركة من حركات الحرف الذي يسبقها ، موضع كتابة الهمزة ، وقد ذكرت - بالإضافة إلى موضع كتابة الهمزة فى هذا المربع - مثالاً لتأكيد الفكرة .

وإليك هذا الجدول :
	     حركة الحرف السابق 

حركة الهمزة
	الكسرة
	الضمة
	الفتحة
	السكون

	الكسرة
	على ياء (نبرة)
المستهزِئِين
	على ياء (نبرة)

سُئِلَ
	على ياء (نبرة)

تَطْمَئِن
	على ياء (نبرة)

أَسْئِلَة

	الضمة
	على ياء (نبرة)

سَنُقْرِئُك
	على واو

نُؤُم
	على واو

رَؤُفَ
	على واو

أَفْؤُس

	الفتحة
	على ياء (نبرة)

فِئَة
	على واو

يُؤَدِّى
	على ألف

سَأَلَ
	على ألف

نَشْأَة

	السكون
	على ياء (نبرة)

بِئْسَ
	على واو

لُؤْم
	على ألف

وَأْد
	×


ويتضح من قراءة الجدول السابق ما يلي :





1 - إذا كانت حركة الهمزة هي الكسرة، وحركة الحرف الذي يسبقها الكسرة، رسمت الهمزة على ياء (نبرة) ، مثل: المستهزِئِين (منصوبة أو مجرورة ) ، نحو :

أ - كفى الله رسوله المستهزِئِين ( منصوبة ) .

ب - لا تعبأ بكلام المستهزئين ( مجرورة ) .

2-وإذا كانت حركة الهمزة الضمة ، وحركة الحرف الذي يسبقها الكسرة ، رسمت الهمزة أيضا على ياء ( نبرة ) ، مثل : سنقرئك ، فى قوله تعالى :









          سَنُقْرِئُكَ فلا تنسى

3-وإذا كانت حركة الهمزة الفتحة ، وحركة الحرف الذي يسبقها   الكسرة، رسمت الهمزة أيضاً على ياء (نبرة)، مثل: فئة ، فى قولنا :

هذه فِئَة قليلة

    4-وإذا كانت حركة الهمزة السكون ، وحركة الحرف الذى يسبقها     الكسرة ، رسمت الهمزة أيضاً على ياء (نبرة) ، مثل: بئس ، فى قولنا :

بِئْسَ خلقاً الغدر

وإذاً فإذا كانت حركة الهمزة الكسرة أو الضمة أو الفتحة أو السكون ، وكانت حركة الحرف الذى يسبقها هى الكسرة - رسمت الهمزة على ياء ( نبرة ) .

 5-وإذا كانت حركة الهمزة الكسرة ، وحركة الحرف الذى يسبقها الضمة ، رسمت الهمزة على ياء (نبرة) ، مثل : سُئِلَ، فى قولنا :

سُئِلَ الطالب سؤالا صعبا .
6-وإذا كانت حركة الهمزة الضمة ، وحركة الحرف الذى يسبقها      الضمة، رسمت الهمزة على واو ، مثل : نُؤُم (جمع نئوم) فى قولنا :

   القوم نُؤُم .

7-وإذا كانت حركة الهمزة الفتحة ، وحركة الحرف الذى يسبقها الضمة ، رسمت الهمزة على واو ، مثل : يُؤَدِّى ، فى قولنا :

   يُؤَدِّى محمد عمله على خير وجه .

8-وإذا كانت حركة الهمزة السكون ، وحركة الحرف الذى يسبقها الضمة ، رسمت الهمزة على واو ، مثل : لُؤْم ، فى قولنا :

   اللُؤْم خلق مذموم .

9-وإذا كانت حركة الهمزة الكسرة ، وحركة الحرف الذى يسبقها   الفتحة ، رسمت الهمزة على ياء (نبرة) ، مثل : تَطْمَئِنُّ ، فى قولنا :

   بذكر الله تَطْمَئِنُّ القلوب .

10-وإذا كانت حركة الهمزة الضمة ، وحركة الحرف الذى يسبقها الفتحة ، رسمت الهمزة على واو ، مثل : رَؤُفَ ، فى قولنا :

رَؤُفَ الوالد بولده .

11-وإذا كانت حركة الهمزة الفتحة ، وحركة الحرف الذي يسبقها الفتحة ، رسمت الهمزة على ألف ، مثل : سَأَلَ ، فى قولنا :

سَأَلَ الأستاذ الطالب سؤالا.

12 - وإذا كانت حركة الهمزة السكون ، وحركة الحرف الذي يسبقها الفتحة ، رسمت الهمزة على ألف ، مثل : وَأْد ، فى قولنا :

حرَّم الإسلام وَأْدَ البنات .

13 - وإذا كانت حركة الهمزة الكسرة ، وحركة الحرف الذى يسبقها السكون ، رسمت الهمزة على ياء (نبرة) ، مثل: أَسْئِلَة ، فى قولنا :

أَسْئِلَة الامتحان ليست صعبة .

14 - وإذا كانت حركة الهمزة الضمة ، وحركة الحرف الذى يسبقها  السكون ، رسمت الهمزة على واو ، مثل : أَفْؤُس ، فى قولنا :

الأَفْؤُس جمع فأس .

15 - وإذا كانت حركة الهمزة الفتحة ، وحركة الحرف الذى يسبقها السكون ، رسمت الهمزة على ألف ، مثل : نَشْأَة ، فى قولنا :

كيف كانت نَشْأَةُ اللغة ؟

16 – وإذا كانت حركة الهمزة السكون ، فإنه لا يمكن أن تكون حركة الحرف الذى يسبقها السكون ؛ لأن اللغة العربية لا يلتقى فيها ساكنان .


هذا، ويمكنك قراءة الجدول السابق بادئاً بحركة الحرف الذى يسبق الهمزة ، وستحصل على النتائج نفسها ؛ لأن الكسرة تعد أقوى الحركات سواء أكانت هى نفسها حركة للهمزة ، وكان الحرف الذى يسبق الهمزة مضموماً أو مفتوحاً أو ساكناً ؛ أم كانت هى نفسها (الكسرة) حركة للحرف الذى يسبق الهمزة ، وكانت الهمزة مضمومة أو مفتوحة أو ساكنة .

ويمكن قراءة الجدول السابق قراءة عميقة ، واستخلاص النتائج الآتية :

1-إذا كانت حركة الهمزة الكسرة فإنها تكتب على ياء (نبرة) مهما كانت حركة الحرف الذى يسبقها (الكسرة أو الضمة أو الفتحة أو السكون) .

2-إذا كانت حركة الحرف السابق الكسرة فإن الهمزة تكتب على نبرة مهما كانت حركتها هى نفسها .

3-إذا كانت الهمزة ساكنة فإنها تكتب على ما يوافق حركة الحرف الذى يسبقها ، فتكتب على ياء (نبرة) إن كانت حركة الحرف السابق الكسرة ، وتكتب على واو إن كانت حركته الضمة ، وتكتب على ألف إن كانت حركته الفتحة .

4-إذا كان الحرف السابق ساكناً،فإن الهمزة تكتب على ما يوافق حركتها هى نفسها، فإن كانت مكسورة كتبت على ياء (نبرة)،وإن كانت مضمومة كتبت على واو،وإن كانت مفتوحة كتبت على ألف.
5-إذا كانت حركة الهمزة الضمة فإنها تكتب على واو ، إلا أن تكون حركة الحرف السابق الكسرة ، فإنها تكتب فى هذه الحالة على ياء     (نبرة) .

6-إذا كانت حركة الحرف السابق الضمة ، فإن الهمزة تكتب على واو، إلا أن تكون حركتها هى الكسرة، فإنها تكتب على ياء (نبرة).

7-إذا كانت حركة الهمزة الفتحة فإنها تكتب على ألف، إلا أن تكون حركة الحرف السابق الكسرة أو الضمة ، فإنها تكتب على ياء        (نبرة) إن كان الحرف السابق مكسوراً ، وتكتب على واو إن كان مضموماً .

8-إذا كانت حركة الحرف السابق الفتحة، فإن الهمزة تكتب على ألف ، إلا أن تكون حركتها هى نفسها الكسرة أو الضمة ، فإن كانت حركتها الكسرة كتبت على ياء (نبرة) ، وإن كانت حركتها الضمة كتبت على واو .

هذا ، ويمكن الاستعانة باللون لمزيد من العمق فى قراءة جدول كتابة الهمزة المتوسطة ، ويكون ذلك على النحو التالي :

1-يتم تلوين الكسرة باللون الأزرق مثلاً،والضمة باللون الأحمر ، والفتحة باللون الأخضر ، والسكون باللون الأصفر .

2-يتم تلوين المربع المشتمل على موضع كتابة الهمزة بلون الحركة التى كتبت الهمزة على ما يوافقها (الحركة) ، فَتُلَوَّن المربعات التى كتبت فيها الهمزة على ياء (نبرة) بلون الكسرة ؛ لأن الهمزة كتبت فى هذه المربعات على ما يوافق حركة الكسرة وهو الياء أو النبرة ؛ وتُلَوَّن المربعات التى كتبت فيها الهمزة على واو بلون الضمة وهو الأحمر ؛ لأن الهمزة كتبت على ما يوافق حركة الضمة وهو الواو ، وتُلَوَّن المربعات التى كتبت فيها الهمزة على ألف بلون الفتحة وهو الأخضر ؛ لأن الهمزة كتبت على ما يوافق حركة الفتحة وهو الألف ، ويلون المربع الذى يشتمل على علامة × بلون السكون وهو الأصفر . أما المربع المقسوم مثلثين (أحدهما يشتمل على حركة الهمزة والآخر يشتمل على حركة الحرف السابق) فيترك بغير تلوين ؛ ويكون جدول كتابة الهمزة المتوسطة بعد التلوين على النحو التالى :

	     حركة الحرف السابق 

حركـة الهمزة
	الكسرة
	الضمة
	الفتحة
	السكون

	الكسرة
	على ياء (نبرة)

المستهزِئِين
	على ياء (نبرة)

سُئِلَ
	على ياء (نبرة)

تَطْمَئِن
	على ياء (نبرة)

أَسْئِلَة

	الضمة
	على ياء (نبرة)

سَنُقْرِئُك
	على واو

نُؤُم
	على واو

رَؤُفَ
	على واو

أَفْؤُس

	الفتحة
	على ياء (نبرة)

فِئَة
	على واو

يُؤَدِّى
	على ألف

سَأَلَ
	على ألف

نَشْأَة

	السكون
	على ياء (نبرة)

بِئْسَ
	على واو

لُؤْم
	على ألف

وَأْد
	×


ويتضح من الجدول الملوَّن ما يلى :

1-أن هناك أربعة مربعات زرقاء (من مربعات مواضع كتابة الهمزة) رأسية ، وأربعة أفقية ، كتبت فيها الهمزة على ياء ( نبرة ) .

2- أن هناك ثلاثة مربعات حمراء رأسية ، وثلاثة حمراء أفقية ، كتبت فيها الهمزة على واو .

3- أن هناك مربعين أخضرين رأسيين،ومربعين أخضرين أفقيين ، كتبت فيها الهمزة على ألف .

4- أن هناك مربعاً واحداً أصفر، يخلو من كتابةٍ للهمزة على أى موضع ؛ لأن الهمزة إذا جاءت فى وسط الكلمة ساكنة فإن الحرف السابق لا يكون ساكناً والعكس بالعكس .

ويمكن من خلال هذه الوسيلة البصرية الملونة أن نقول للمتعلم الناشئ :

إن كتابة الهمزة المتوسطة على ياء (نبرة) يساوى 4 أزرق × 4 أزرق ، وكتابتها على واو يساوى 3 أحمر × 3 أحمر ، وكتابتها على ألف يساوى 2 أخضر × 2 أخضر ؛ فالرقم يشير إلى عدد المربعات ، واللون يشير إلى موضع كتابة الهمزة . ويمكن من خلال هذا أن نطلب من المتعلم الناشئ أن يحفظ الجدول ملوَّناً ، ويؤتى له بالجدول فارغا ويطلب منه تلوينه ، ثم يستطيع من خلال التلوين كتابة حركات الهمزة  وحركات الحرف الذى يسبقها ثم يقوم بكتابة مواضع الهمزة فى المربعات التى قام بتلوينها0

أما الجدول الثانى من جَدْوَلَىْ كتابة الهمزة المتوسطة ، فيتكون من عمودين أيضاً ، أحدهما رأسي ، والآخر أفقي ، وضعتُ فى العمود الرأسي حركات الهمزة مرتبة بحسب قوتها فى ثلاثة مربعات ، ووضعت فى العمود الأفقي الحروف السابقة على الهمزة ، وهى حروف العلة الثلاثة ( الألف والواو والياء ) وهى ساكنة ، ويمثل المربع الناتج عن تقاطع كل حركة من حركات الهمزة ، مع كل حرف علة ساكن - موضع كتابة الهمزة.

وإليك هذا الجدول :

	             الحرف السابق 

حركة  حركة الهمزة
	اليـاء الساكنة
	الواو الساكنة
	الألف اللينة

	الكسرة
	على ياء (نبرة)
(بشيئك)
	على ياء (نبرة)

فى ضوْئِه
	على ياء (نبرة)
متفائِل

	الضمة
	على ياء (نبرة)

هذا شيْئُك
	على السطر
هذا ضوْءُ ه
	على واو
تفاؤُل

	الفتحة
	على ياء (نبرة)
إنَّ شيْئَك
	على السطر
إنَّ ضوْءَ ه
	على ألف
تفاءَل(أصلها تفاأل)


ويتضح من قراءة الجدول السابق ما يلى :

1-إذا كان الحرف السابق على الهمزة ياءً ساكنة ، فإن الهمزة ترسم على ياء (نبرة) مهما كانت حركتها ؛ ولا داعي لأن نشغل ذهن المتعلم بأن كتابة الهمزة على ياء ( نبرة ) فى هذه الحالة يعد استثناءً من القاعدة ؛ لأننا سنعتبر أن حروف العلة إذا سبقت الهمزة وهى ساكنة-لها قاعدة خاصة بها .

2-إذا كان حرف العلة السابق على الهمزة هو الواو الساكنة ، فإن الهمزة ترسم على السطر إذا كانت حركتها هى نفسها الفتحة أو الضمة ، وترسم على ياء إذا كانت هى نفسها مكسورة . أما رسمها على السطر إذا كانت مفتوحة فذلك استثناء من القاعدة عند علماء الرسم 

الإملائي  ، وأما رسمها على السطر إذا كانت مضمومة فيكون للتخلص من التقاء الواوين ، إذ أصلها : هذا ضوؤه .

وإذا كانت الهمزة المسبوقة بواو ساكنة ترسم فى حالتين (من ثلاث حالات) على السطر ، عندما تكون مفتوحة أو مضمومة ، فإن الأَوْلَى عندي  –أن نلحق الحالة الثالثة التى تكتب فيها الهمزة على ياء (نبرة) بهاتين الحالتين ؛ تيسيراً على المتعلم ، فنكتبها على السطر أيضاً .

3-إذا كان حرف العلة السابق على الهمزة هو الألف اللينة (وهى ساكنة دائماً) رُسِمَت الهمزة على ما يوافق حركتها هى نفسها ، فإن كانت مكسورة رُسِمَت على ياء (نبرة) ، وإن كانت مضمومة رُسِمَت على واو ، وإن كانت مفتوحة رسمت على ألف فى الأصل ، ثم تحذف الألف ؛ كراهة توالى ألفين ، وترسم الهمزة على السطر.

وبناءً على هذه القراءة للجدول ، فإن الهمزة المسبوقة بباء ساكنة تكتب على ياء (نبرة) مهما كانت حركتها هي نفسها ، والهمزة المسبوقة بواو ساكنة تكتب على السطر مهما كانت حركتها ؛ أما الهمزة المسبوقة بألف لينة (ساكنة) فإنها تكتب على ما يوافق حركتها هي نفسها .
                 *  *  *

وإذا كانت كتابة الهمزة المتوسطة ، تتوقف على حركة الهمزة ، وحركة الحرف الذى يسبقها ، فإنها تتوقف أيضاً على الحرف اللاحق أو التالى للهمزة ، إن كان من جنس ما رسمت عليه الهمزة. والهمزة فى وسط الكلمة لا ترسم إلا على ألف، أو واو، أو ياء (نبرة) ، فإذا كانت الهمزة مرسومة على ياء (نبرة) ، لم تتأثر فى رسمها بالحرف التالى لها ، وإن كان بعض القدماء يرون أن الهمزة المرسومة على ياء (نبرة) ، تؤثر فى الحرف الذى يليها إن كان ياء، حيث يحذفون الياء الواقعة بعد همزة مرسومة على ياء ( نبرة ) ؛ كراهة توالى الأمثال(16).

أما إذا كانت الهمزة مرسومة فوق ألف ، وكان الحرف التالى لها ألفاً ، فإن هذا يؤدى إلى توالى ألفين ، وهذا مكروه فى الخط العربى ، ويكون التخلص منه بإحدى طريقتين :

الأولى : أن تُحْذَفَ إحدى الألفين ، وترسم مَدَّة فوق الألف الباقية؛ للدلالة على المحذوفة .

والثانية : أن تحذف الألف التى فوقها همزة ، وتكتب الهمزة على ياء      ( نبرة) إن كان ما قبلها من الحروف يوصل بما بعدها ؛ وتكتب على السطر ، إن كان ما قبلها لا يوصل بما بعدها .

فالفعل " قرأ " عند إسناد ألف الاثنين إليه ، سواء أكان ماضياً أم مضارعاً أم أمراً ، يصبح :

 قَرَأَ ا

( فى الماضى )

و يَقْرَأَ ان
( فى المضارع )

 و اِقْرَأ ا
( فى الأمر )

فتتوالى ألفان : الألف التى فوقها همزة ، وتمثل لام الفعل ، وألف الاثنين ، وللتخلص من تواليهما على الطريقة الأولى ، تحذف إحداهما ، وتبقى الأخرى ، ونضع فوقها مَدَّة ، فتصبح صورة الفعل بعد الحذف 

هكذا :

  قَرَآ 

( فى الماضى )

و يَقْرَآن
( فى المضارع )

و اِقْرَآ
 
  ( فى الأمر )


وللتخلص من توالى الألفين على الطريقة الثانية ، تحذف الألف التى فوقها همزة ، وتكتب الهمزة على السطر ؛ لأن ما قبلها وهو حرف الراء لا يوصل بما بعدها ، وهو ألف الاثنين ، ويكتب الفعل هكذا :

  قَرَءَ ا

( فى الماضى )

و يَقْرَءَ ان
( فى المضارع )

        و اِقْرَءَ ا

 ( فى الأمر )



فإن كان ما بعد الهمزة من الحروف يوصل بما قبلها ، رسمت الهمزة على ياء ( نبرة ) ، فالفعل " ملأ " بعد إسناد ألف الاثنين إليه ، يكتب هكذا :

  مَلَئَا

( فى الماضى )

و يَمْلَئَان
( فى المضارع )

         و اِمْلَئَا

 ( فى الأمر )



لأن اللام قبل الهمزة توصل بألف الاثنين بعدها . غير أن هذه الطريقة ( الثانية ) غير شائعة فى الكتابة .

ومن الألفات التى تقع بعد همزة مرسومة فوق الألف فى الأفعال مـا يأتى :

1 - ألف ما جاء على وزن " فَاعَلَ " من الأفعال الصحيحة المهموزة فى أولها ، فالفعل أخذ ، إذا جئنا منه بفعل على وزن " فَاعَل " أصبح الفعل هكذا :

أَاخَذَ

ويكون التخلص من توالى الألفين فى هذه الحالة بحذف إحداهما ، وكتابة مَدَّة فوق الألف الباقية ، فيصبح الفعل :

آخَذَ

ولا يجوز-فى رأيي-فى هذه الحالة اتباع الطريقة الثانية فى التخلص من توالى الألفين ؛ لأنه لا يوجد حرف قبل الهمزة المرسومة فوق ألف.

2 - ألف ما جاء على "تَفَاعَل" من الأفعال الصحيحة المهموزة فى أولها، فالفعل أكل ، إذا جئنا منه بفعل على "تفاعل" ، يصبح الفعل هكذا :

تَأَ اكَلَ

ويكون التخلص من توالى الألفين فى هذه الحالة بحذف إحداهما وكتابة مَدَّة فوق الألف الباقية ، فيصبح الفعل على النحو التالى :

تَآكَلَ

ويجوز أيضاً حذف الألف التى فوقها همزة ، وكتابة الهمزة على ياء (نبرة) ؛ لأن ما قبلها ( التاء ) يوصل بما بعدها ( الألف ) ، فيكتب الفعل على هذه الصورة :

تَئَاكَلَ

غير أن كتابة الفعل بهذا الشكل غير شائعة .

ومن الألفات التى تقع بعد همـزة مرسومة فوق الألف فى الأسماء مـا يأتى :

1 - ألف اسم الفاعل ، إذا كان اسم الفاعل من فعل صحيح مهموز الأول ؛ فاسم الفاعل من أَخَذَ هو :

أَاخِذ

ويكون التخلص من توالى الألفين هنا بحذف إحداهما ، وكتابة مدة فوق الألف الباقية ، فيكتب اسم الفاعل هكذا :

آخِذ

ولا أُحِبُّ فى هذه الحالة –وإن كان جائزا-اتباع الطريقة الثانية فى التخلص من توالى الألفين ؛ لأنه ليس قبل الألف المهموزة حرف ، كما سبق أن أشرت فى حديثى عما جاء على وزن فَاعَلَ من الأفعال .

2 - ألف ما جاء على فَعَالَة من المصادر ، فمصدر الفعل ضَؤُلَ ، هو :

ضَأَالَة

ويكون التخلص من توالى الألفين فى هذا المصدر بحذف إحداهما ، ووضع مَدَّة فوق الألف الباقية للدلالة على المحذوفة ، فيكتب هكذا :

ضَآلَة

ويمكن التخلص من توالى الألفين بالطريقة الثانية ، فتحذف الألف التى فوقها همزة ، وتكتب الهمزة على ياء ( نبرة ) ؛ لأن ما بعدها يوصل بما قبلها ، فيكتب المصدر هكذا :

ضَئَالَة

ولكن هذا الشكل الكتابى غير شائع .

3-ألف ما جاء على فَعَلاَن من المصادر،فمصدر الفعل شَنَأَ أو شَنِئَ ،هو :

شَنَأَان

ويكون التخلص من توالى الألفين بالطريقة الأولى ، فيكتب المصدر هكذا :

شَنَآن

ويجوز التخلص من تواليهما بالطريقة الثانية ، فيصبح المصدر :

شَنَئَان

4 - ألف المثنى ، فمثنى كلمة " مَلْجَأ " فى حالة الرفع ، هو :

مَلْجَأَان

ويكون التخلص من توالى الألفين بالطريقة الأولى ، فتكتب الكلمة هكذا :

مَلْجَآن

ويجوز التخلص من تواليهما بالطريقة الثانية ، فتكتب هكذا :

مَلْجَئَان

5 - الألف التى تفرق بين المفرد والجمـع فى نحو : مكتب و مكاتب ، ومسجد ومساجد ، فإذا كانت فاء الكلمة ( الحرف الثانى ) ، وهى مفردة ، همزة فوق ألف ، فإن جمع هذه الكلمة سيؤدى إلى توالى ألفين، فكلمة مَأْخَذ تجمع على :

مَأَاخِذ

ويكون التخلـص من تواليهما بالطريقة الأولى ، فتكتب الكلمة هكذا :

مَآخِذ

وعلى الرغم من أنه يجوز فى هذه الحالة التخلص من توالى الألفين بالطريقة الثانية ، فتكتب الهمزة على ياء ( نبرة ) هكذا :

مَئَاخِذ

فإن هذا الشكل فى الكتابة غير شائع .

6 - الألف التى تكون مع التاء لجمع الكلمة المفردة المؤنثة ، فكلمة "مُفَاجَأة " مثلاً إذا جمعت بالألف والتاء ، أصبحت :

مُفَاجَأَات

ويتم التخلص من توالى الألفين بحذف إحداهما وكتابة مَدَّة فوق الألف الباقية ( الطريقة الأولى ) ، وتكتب الكلمة هكذا :

مُفَاجَآت

ويمكن التخلص من توالى الألفين بحذف الألف التى فوقها همزة ، وكتابة الهمزة على ياء (نبرة) ، لأن ما بعدها يوصل بما قبلها ( الطريقة الثانية ) ، وتكتب الكلمة هكذا :

مُفَاجَئَات

غير أن هذا الاستعمال قليل .

وهنا يجب التنبيه على شيء مهم فى كتابة الهمزة ، وهو الفرق بين كتابة الكلمة المشتملة على همزة فوق ألف وبعدها ألف ، والكلمة المشتملة على همزة فوق ألف وقبلها ألف ، فالأفعال الآتية :

يَتَفَاأَل

و يَقْرَأَان

و يَمْلأَاَن

يكتب أولها هكذا :

يَتَفَاءَ ل

ويكتب الثانى هكذا :

يَقْرَآن

أو  يَقْرَءَ ان

ويكتب الثالث هكذا :

يَمْلآن

أو  يَمْلَئَان

وهذا يعنى أن الهمزة المرسومة فوق ألف إذا جاءت الألف اللينة قبلها ، رسمت على السطر كما فى :

يَتَفَاءَ ل

لأن الألف اللينة لا توصل بما بعدها من الحروف ؛ وإذا جاءت الألف اللينة بعدها (الهمزة)، فإما أن ترسم مدة على ألف ، وتحذف الألف الثانية ، مثل :

يَقْرَآن

و يَمْلآن

وإما أن تحذف الألف التى فوقها همزة ، وترسم الهمزة على السطر إن كان ما بعدها لا يوصل بما قبلها ، مثل :

يَقْرَءَ ان

وترسم على ياء (نبرة) إن كان ما بعدها يوصل بما قبلها، مثل :

يَمْلَئَان

ويمكن أن نبين الفرق بين الهمزة المرسومة فوق ألف وقبلها ألف لينة، والهمزة المرسومة فوق ألف وبعدها ألف لينة ، بالمعادلات الأربعة الآتية :

1 - ألف فوقها همزة + ألف لينة = ألف فوقها مدة .

               أ
       +
  ا =   
آ

2 - ألف فوقها همزة + ألف لينة = همزة على السطر .

أ     +
     ا     =
ء

3 - ألف فوقها همزة + ألف لينة = همزة على ياء ( نبرة ) .

أ          +
ا   =
ئـ

4 - ألف لينة + ألف فوقها همزة = همزة على السطر .

        ا
  +
     أ         =   ء

وتجدر الإشارة هنا إلى أن هناك كلمات تقع فيها الهمزة بين ألفين، والأصل أن ترسم الهمزة فى هذه الحالة على ألف ، مثل :

    مَسَا أَ ا ت

(جمع مَسَاءَ ة)

و  برا أ ا ت

(جمع براءة)

 و  يا أ ا ت

   ( جمع ياء )

ولكن لكراهة توالى الأمثال تحذف الألف التى فوقها همزة ، وترسم الهمزة على السطر ، هكذا :

 مَسَاء ا ت

    و برا ء ا ت
    و  يا ء ا ت

أو تحذف إحدى الألفين : الثانـية أو الثالـثة ، وترسم مدة فوق الألف الباقية ، على النحو التالى :

مَسَا آت

و برا آ ت

و يا آ ت

وسبب كتابة هذه الجموع على هذين الشكلين ( مساءات ومساآت ، … إلخ ) أن الهمزة المرسومة فوق ألف وقعت بعد ألف لينة ، ووقعت فى الوقت نفسه قبل ألف الجمع ، فإذا وضعنا فى الاعتبار - فى رسم الهمزة- الألف التى تسبقها رسمت الهمزة عل السطر ، وفقا للمعادلة الرابعة ( ا + أ = ء ) ، وإذا وضعنا فى الاعتبار الألف التى تليها جاز رسم الهمزة مدة فوق ألف وفقاً للمعادلة الأولى ( أ + ا = آ ) ، وجاز رسمها همزة على السطر وفقاً للمعادلة الثانية . أما إذا كانت الهمزة مرسومة فوق واو ، وكان الحرف التالي لها واواً ، فإن هذا يؤدى إلى توالى واوين ، وهذا مكروه فى الخط العربى ، ويكون التخلص منه بطريقة واحدة ، تتمثل فى حذف الواو التى فوقها همزة ، وكتابة الهمزة على ياء (نبرة) إن كان ما بعدها من الحروف يوصل بما قبلها ، وكتابتها (الهمزة) على السطر ، إن كان ما بعدها لا يوصل بما قبلها .

والواو التى تقع بعد همزة مرسومة فوق الواو فى الأفعال ، هي واو الجماعة ، فالفعل " قرأ " عند إسناد واو الجماعة إليه ، سواء أكان ماضياً أم مضارعاً أم أمراً ، تكون همزته مضمومة وقبلها الراء مفتوحة ، فترسم همزته على واو ، هكذا :

  قَرَؤُوا

(فى الماضى)

 و يَقْرَؤُون
(فى المضارع)

و اِقْرَؤُوا
( فى الأمر )

فيترتب على هذا توالى واوين ، ويكون التخلص منهما بحذف الواو التى فوقها همزة وكتابة الهمزة على السطر ؛ لأن ما قبلها وهو الراء ، لا يوصل بما بعدها وهو الواو ، ويكتب الفعل هكذا :

 قَرَءُ وا

 ( فى الماضى )

و يَقْرَءُ ون
  ( فى المضارع )

و اِقْرَءُ وا
   ( فى الأمر )


وإذا كان ما بعد الهمزة المرسومة فـوق واو يوصل بما قبلها ، كما فى الفعـل " ملأ " بعد إسناد واو الجماعة إليه - رسمت الهمزة على ياء (نبرة) ، هكذا :

  مَلَئُوا

(فى الماضى)

 و يَمْلَئُون
(فى المضارع)

 و امْلَئُوا
 ( فى الأمر )

أما الواو التى تقع بعد همزة مرسومة فوق واو فى الأسماء ، فهي ثلاثة أنواع :

1 - واو فَعُول التى (فَعُول ) تكون من الفعل الثلاثي المهموز فى وسطه ، فصيغة فعول من سأل مثلاً ، هي :

سَؤُول

بكتابة الهمزة فوق الواو ؛ لأنها مضمومة ، والسين قبلها مفتوحة ، ويكون التخلص من توالى الواوين بحذف الواو التى فوقها همزة ، وكتابة الهمزة على ياء ( نبرة ) ؛ لأن السين قبلها توصل بالواو بعدها ، فتكتب الكلمة هكذا :

سَئُول

فإذا كان ما قبل الهمزة لا يوصل بما بعدها ، رسمت الهمزة على السطر، مثل :

رَءُ وف

2 - واو اسم المفعول من الفعل الثلاثي المهموز فى وسطه ، فاسم المفعول من الفعل سأل ، هو :

مَسْؤُول

بكتابة الهمزة فوق واو ؛ لأنها مضمومة ، والسين قبلها ساكنة . ويكون التخلص من توالى الواوين بحذف الواو الأولى، وكتابة الهمزة على ياء (نبرة) ؛ لأن ما قبل الهمزة يوصل بما بعدها ، فتكتب الكلمة هكذا :

مَسْئُول

3 - واو ما جاء على" فُعُول" من الجموع ، وكان مفرده مهموز العين ، فكلمة رأس تجمع على :

رُؤُوس

بكتابة الهمزة فوق واو ؛ لأنها مضمومة وما قبلها مضموم . ويتم التخلص من توالى الواوين بحذف الأولى وكتابة الهمزة على السطر ؛ لأن الراء قبلها لا توصل بالواو بعدها ، فتكتب الكلمة على النحو التالي :

رُءُ وس

فإن كان ما قبل الهمزة يوصل بما بعدها ، كتبت الهمزة على ياء (نبرة) ، كما فى نحو :

      فُئُوس 
 ( جمع فَأْس )


   و كُئُوس 
 ( جمع كَأْس )

وخلاصة ما سبق فى تأثر الهمزة فى كتابتها بالحرف التالي لها ، أنه إذا كانت الهمزة مرسومة فوق ألف وبعدها ألف، حذفت إحدى الألفين، ورسمت مَدَّة فوق الألف الباقية ؛ للدلالة على المحذوفة . ويجوز التخلص من توالى الألفين بطريقة أخرى- وإن كانت غير شائعة- تتمثل فى حذف الألف التى فوقها همزة ، وكتابة الهمزة على ياء ( نبرة ) إن كان ما بعدها يوصل بما قبلها من الحروف ، وكتابتها على السطر إن كان ما بعدها لا يوصل بما قبلها . فإذا كانت الهمزة مرسومة فوق واو وبعدها واو ، حذفت الواو التى فوقها همزة ، ورسمت الهمزة على ياء ( نبرة ) ، إن كان ما بعدها يوصل بما قبلها ؛ ورسمت على السطر إن كان ما قبلها لا يوصل بما بعدها .

3-كتابة الهمزة فى آخر الكلمة :
تكتب الهمزة فى آخر الكلمة (المتطرفة) على ما يوافق حركة الحرف الذى يسبقها ، وذلك لأن آخر حروف الكلمة يعد ساكناً ، والسكون أضعف من الحركات . فتكتب الهمزة على ياء ( نبرة ) إن كان ما قبلها مكسوراً ، مثل :

  يُقْرِئ

( فى الأفعال )

و قَارِئ

( فى الأسماء )

وتكتب على واو إذا كان ما قبلها مضموماً ، مثل :

  جَرُؤَ

( فى الأفعال )

و اِمْرُؤ

( فى الأسماء )

وتكتب على ألف إذا كان ما قبلها مفتوحاً ، مثل :

قَرَأَ
   ( فى الأفعال )

و سَبَأ 
   ( فى الأسماء )

وتكتب على السطر إذا كان ما قبلها ساكناً ، مثل :

     يسيء        (فى الأفعال)



                 مِـلْء
      (فى الأسماء)




لأنه ليس لها مكان تُرْسَمُ عليه فى هذه الحالة .

وإذاً فليست هناك صعوبة فى كتابة الهمزة المتطرفة أو التى تقع فى آخر الكلمة . وأؤكد هنا أن الحركة الإعرابية للهمزة فى آخر الكلمة ليس لها أثر فى كتابتها ، فالفعل يقرأ مثلا ، تكتب همزته على ألف ؛ لأن ما قبلها ( الراء ) مفتوح ، سواء كان مرفوعاً ، مثل :

هو يَقْرَأُ

أو منصوباً ، مثل :

لن يَقْرَأَ

أو مجزوماً ، مثل :

لم يَقْرَأْ

فلا تَكْتُبْ : محمد يقرؤ بهمزة فوق واو ، بدعوى أن الهمزة مضمومة وما قبلها مفتوح ، والضمة أقوى من الفتحة .

وكذلك الأسماء ، فكلمة ملجأ تكتب بهمزة فوق ألف ، سواء كانت مرفوعة ، مثل :

هذا مَلْجَأُ الجنود

أو منصوبة ، مثل :

رأيت مَلْجَأَ الجنود

أو مجرورة ، مثل :

مررت بملْجَأِ الجنود

فلا نكتب : هذا ملجؤ الجنود ، بهمزة فوق واو ، بدعوى أن الهمزة مضمومة ، والجيم قبلها مفتوحة ، والضمة أقوى من الفتحة . ولا نكتب: مررت بملجئ الجنود ، بهمزة فوق ياء ، بدعوى أن الهمزة مكسورة ، والكسرة أقوى من الفتحة قبلها .

غير أن الهمزة المتطرفة تتأثر باللواصق التى تلحق بآخر الكلمة ، مثل: الضمائر ، وعلامات التثنية والجمع ، فتصبح الهمزة مع هذه اللواصق متوسطة ، وتنطبق عليها قاعدة الهمزة المتوسطة، فينظر إلى حركتها وحركة الحرف الذى يسبقها ، وترسم على ما يوافق أقوى الحركتين .

ونعرض الآن لهذه اللواصق وأثرها فى كتابة الهمزة المتطرفة :
1- الضمائر :

تسمى الضمائر التى تتصل بآخر الكلمة بالضمائر المتصلة ، وتنقسم ثلاثة أقسام: ضمائر رفع ، وضمائر نصب، وضمائر جر ، وتتصل ضمائر الرفع وضمائر النصب بالأفعال ، أما ضمائر الجر فلا تتصل إلا بالأسماء .

أ - ضمائر الرفع المتصلة :
لا يؤثر فى كتابة الهمزة من ضمائر الرفع المتصلة إلا ألف الاثنين ،  و واو الجماعة ، سواء أكان الفعل ماضياً أم مضارعاً أم فعل أمر . فالفعل قرأ مثلاً عند إسناد ألف الاثنين إليه يصبح :

قَرَأَا
   ( فى الماضى )

 ويَقْرَأَان    ( فى المضارع )

واِقْرَأَا
   ( فى الأمر )

ويتم التخلص من توالى الألفين بالطريقة الأولى كما سبقت الإشارة، فيصبح :

 قَرَآ
     (فى الماضى)

و يَقْرَآن     (فى المضارع)

       و  اِقْرَآ
      (فى الأمر)

أو بالطريقة الثانية ، وحينئذ يكتب هكذا :

  قَرَءَ ا
       ( فى الماضى )

و  يَقْرَءَ ان    ( فى المضارع )

و  اِقْرَءَ ا
( فى الأمر )

وإذا كان ما قبل الهمزة فى الفعل يوصل بما بعدها ، كتبت الهمزة على ياء ( نبرة ) ، مثل :

   مَلَئَا
       ( فى الماضى )

 و يَمْلَئَان
( فى المضارع )

و  اِمْلَئَا  
( فى الأمر )

وإن كان قليل الاستعمال .

وعند إسناد واو الجماعة إلى الفعل " قرأ " ، يكتب هكذا :

  قَرَؤُوا
       ( فى الماضى )

و  يَقْرَؤُون
( فى المضارع )

و  اِقْرَؤُوا
( فى الأمر )

ويتم التخلص من توالى الواوين بحذف الأولى ، وكتابة الهمزة على السطر ؛ لأن ما بعدها لا يوصل بما قبلها ، هكذا :

          قَرَءُ وا
      (فى الماضى)


      و  يَقْرَءُ ون     (فى المضارع)


و  اِقْرَءُ وا
( فى الأمر )

فإذا كان ما قبل الهمزة فى الفعل يوصل بما بعدها ، كتبت الهمزة على ياء ( نبرة ) ، مثل :

  مَلَئُوا
    (فى الماضى)



 و يَمْلَئُون   (فى المضارع)

و اِمْلَئُوا    ( فى الأمر )

ب - ضمائر النصب المتصلة :

لا يتأثر الفعل فى كتابة همزته باتصال ضمائر النصب به إلا إذا كان (الفعل) مضارعاً مرفوعاً، فترسم همزته فى هذه الحالة على واو،مثل :

الكتاب يَقْرَؤُه زيد .

و  القصة يَقْرَؤُها بكر .

و  الكتابان يَقْرَؤُهما علىّ ... إلخ .

فإذا كان الفعل ماضياً ، أو فعل أمر ، أو مضارعاً منصوباً ، أو مجزوماً ، ظلت همزته مرسومة على ألف ، مثل :

الكتاب قَرَأَه محمد .

و  هذا الكتاب اِقْرَأْه .

و  هذا الكتاب لن يَقْرَأَه أحد .

و  هذا الكتاب لم يقرَأْه أحد .

جـ - ضمائر الجر المتصلة :
يتأثر الاسم فى كتابة همزته باتصال ضمائر الجر به ، وبموقعه الإعرابى ؛ لأن إعرابه يغير حركة الهمزة . فيكتب الاسم بهمزة فوق ياء (نبرة) إذا اتصلت به ياء المتكلم ، سواء كان مرفوعاً ، أو منصوباً ، أو مجروراً ، مثل :

 هذا ملجَئِى
   ( مرفوعاً )

رأيت ملجَئِى 
  ( منصوباً )

مررت بملجَئِى    ( مجروراً )

ويكتب الاسم بهمزة فوق واو إذا اتصلت به الضمائر الأخرى ، وكان مرفوعاً ، مثل :

هذا مَلْجَؤُك وملجَؤُه وملجَؤُها … إلخ

لأن الهمزة مضمومة، وما قبلها مفتوح ، والضمة أقوى من الفتحة.

فإذا كان الاسم منصوباً رسمت همزته فوق ألف ، أو ظلت همزته مرسومة فوق الألف ، مثل :

رأيت ملجَأَك وملجَأَه وملجَأَها … إلخ

فإذا كان الاسم مجروراً رسمت همزته فوق ياء ( نبرة ) ، مثل :

مررت بملجَئِك وملجَئِه وملجَئِها … إلخ

2 - علامات التثنية والجمع :
علامات التثنية هى الألف والنون فى حالة الرفع ، والياء والنون فى حالتي النصب والجر ، وعلامة الجمع هى الواو والنون فى الرفع ، والياء والنون فى حالتي النصب والجر لجمع المذكر السالم ، والألف والتاء لجمع المؤنث. وهذه العلامات إذا اتصلت بكلمة مختومة بهمزة جعلت همزتها همزة متوسطة .

وقبل أن نسوق الأمثلة ، يجب أن ننبه على أمر مهم ، وهو أن هناك فرقاً بين الألف والنون فى الفعل ، مثل : يكتبان ، والألف والنون فى الاسم ، مثل : كاتبان ؛ فالألف فى الفعل ( يكتبان ) ضمير ؛ لأنها تقوم مقام الاسم ، أما الألف فى الاسم ( كاتبان ) فهي حرف ، مجرد حرف يدل على التثنية . والنون فى الفعل حرف ، وكذا نون الاسم حرف ، غير أن النون فى الفعل علامة على الرفع ، فهي تدل على أن الفعل لم يسبقه ناصب ولا جازم ، أما النون فى الاسم فهي علامة على عدم إضافة الاسم إلى غيره من الأسماء . وقس على هذه التفرقة التفريق بين الواو والنون فى الفعل ، فى نحو : يضربون ، والواو والنون فى الاسم ، فى نحو : ضاربون.

أما عن علامات التثنية والجمع وأثرها فى كتابة الهمزة ، فإن الاسم المنتهى بهمزة فوق ياء ( نبرة ) لا يتأثر فى كتابة همزته بهذه العلامات . فالاسم : قارئ ، تكتب همزته فوق ياء ( نبرة ) إذا اتصلت به الألف والنون فى الرفع والياء والنون فى النصب والجر ، مثل :

هذان قارِئَـانِ

رأيت قارِئَـيْنِ

مررت بقارِئَـيْنِ

وإذا اتصلت به الواو والنون فى الرفع ، والياء والنون فى النصب والجر ، مثل :

هؤلاء قارِئُون

رأيت قارِئِين

مررت بقَارِئِين

وإذا اتصلت به الألف والتاء ، مثل :

قارِئَات

فهمزة قارئ تكتب فوق ياء (نبرة) فى كل الأحوال، وسبب ذلك أن الراء قبل الهمزة مكسورة ، والكسرة أقوى الحركات ، ولذلك فمهما كانت حركة الهمزة ، فإنها ( الهمزة ) تكتب على ياء ( نبرة ) .

أما كلمة ملجأ مثلا فتكتب بعد تثنيتها فى حالة الرفع هكذا :

مَلْجَأَان

وبالتخلص من توالى الألفين بالطريقة الأولى ، تكتب الكلمة على النحو التالى :

مَلْجَآن

وبالتخلص من تواليهما بالطريقة الثانية ، تكتب الكلمة :

مَلْجَئَان

وتكتب الكلمة بعد تثنيتها فى حالتي النصب والجر هكذا :

رأيت مَلْجَأَيْنِ

و مررت بِمَلْجَأَيْنِ

لأن الهمزة مفتوحة ، وما قبلها مفتوح ، فترسم الهمزة على ألف ، وليس لياء التثنية أثر فى كتابتها .

ومثل كلمة ملجأ كلمة مكافأة، إذا جمعت، حيث تكتب :

مُكَافَأَات

ويتم التخلص من توالى الألفين بالطريقة الأولى ، فتكتب الكلمة هكذا :

مُكَافَآت

ويتم التخلص من توالى الألفين أيضاً بالطريقة الثانية ، فتكتب :

مُكَافَئَات

هذا ، وقد عدّ مجمع اللغة العربية بالقاهرة فى قراره الثانى الخاص بضوابط رسم الهمزة، فى دورته السادسة والأربعين (1978- 1979) –ألف المنصوب من بنية الكلمة ، بمعنى أن الاسم المختوم بهمزة إذا جاء منصوباً لحقت به ألف التنوين ، وأصبحت همزته متوسطة ، وعوملت معاملة الهمزة المتوسطة فى الكتابة ؛ فمثلاً كلمة بطء همزتها متطرفة ، ومكتوبة على السطر ؛ لأن الطاء قبلها ساكنة ، فإذا لحقت ألف التنوين بهذه الكلمة (فى حال نصبها) جعلتْ همزتَها متوسطة ، وعندئذ تكتب الهمزة على ألف هكذا : بطأاً ؛ لأن الهمزة نفسها مفتوحة ، والطاء قبلها ساكنة ، والفتحة أقوى من السكون ، فتكتب الهمزة على ما يوافق الفتحة وهو الألف ، ويترتب على كتابة الهمزة على ألف توالى ألفين : الألف التى فوقها همزة ، وألف التنوين ، ويكون التخلص من هذا التوالى بحذف الألف التى فوقها همزة ، وكتابة الهمزة على ياء (نبرة) ؛ لأن الطاء قبلها توصل بالألف بعدها ، فيصبح رسم الكلمة هكذا : بطئاً . وكذا كلمة جزء،تصبح بعد دخول ألف التنوين عليها (فى حالة النصب) جزأاً ، ثم تحذف الألف التى فوقها همزة كراهية توالى ألفين ، ثم تكتب الهمزة على السطر ؛ لأن الزاى قبلها لا توصل بالألف بعدها .

وأعتقد أن اعتبار ألف التنوين فى الاسم المنصوب من بنية الكلمة، واعتبار همزة الاسم المنون المتطرفة همزة متوسطة ، ومعاملتها معاملة الهمزة المتوسطة فى الكتابة – ضد التيسير الذى ننشده فى تعليم كتابة الهمزة ؛ لأننا نشغل ذهن المتعلم بثلاثة أشياء ، هي :

1-تحوُّل الهمزة المتطرفة إلى همزة متوسطة بعد دخول ألف التنوين على الاسم المشتمل على هذه الهمزة المتطرفة .

2-كتابة الهمزة وفقا لقاعدة كتابة الهمزة المتوسطة، والنظر إلى حركة الهمزة ، وحركة الحرف الذى يسبقها .

3-تطبيق قاعدة كراهة توالى الأمثال، والنظر إلى ما قبل الهمزة من حروف، وهل يمكن أن يوصل بألف التنوين أم لا ؟ فإن أمكن وصله بالألف كتبت الهمزة على ياء (نبرة) ، وإن لم يمكن كتبت على السطر ! وأعتقد أننا فى غنى عن كل هذه الأشياء إذا اعتبرنا ألف التنوين من اللواصق التى لا تعد من بنية الاسم المنصوب ، وفى هذه الحالة تظل همزة الاسم المنصوب متطرفة ، وتوضع بعدها ألف التوين مباشرة ، ولا نطلب من المتعلم بعد ذلك إلا شيئاً واحداً ، وهو أن ينظر إلى الحرف الذى يسبق الهمزة ، فإن جاز اتصاله (الحرف) بألف التنوين رسمت الهمزة على ياء ( نبرة ) وإن لم يجز ظلت الهمزة على حالها الذى كانت عليه قبل دخول ألف التنوين على الكلمة ، فكلمة جزء مثلاً إذا لحقت بها ألف التنوين فإنها تكتب :

جزءاً

وكل ما فعلناه أننا وضعنا ألف التنوين بعد الهمزة مباشرة ؛ ولأن الزاى لا توصل بالألف فقد ظلت الهمزة على السطر كما كانت قبل لحوق ألف التنوين بالكلمة . ولا داعى للقول بأن : جزءاً أصلها جزأاً ، وأن الهمزة فيها رسمت على ألف ؛ لأن ألف التنوين جعلتها همزة متوسطة، تخضع فى كتابتها لقاعدة الهمزة المتوسطة ، وأنه ما دامت الهمزة مفتوحة وما قبلها ساكناً ، فالقاعدة أنها ترسم على ألف ، وأنه يترتب على هذا الرسم توالى ألفين ، فتحذف الألف التى فوقها همزة ، ثم تكتب الهمزة على السطر ؛ لأن ما قبلها من الحروف لا يوصل بما بعدها – لا داعي لكل هذا !

وكلمة بطء مثلاً إذا لحقت بها ألف التنوين فإنها تكتب :

بطءا

ونظراً لإمكان اتصال الطاء بالألف فى الكتابة فإننا نكتبها على ياء ( نبرة ) ، هكذا :

بطئاً

وكل ما فعلناه أيضاً – ونريد من المتعلم أن يفعله – أننا وضعنا ألف التنوين بعد الهمزة مباشرة ( بطءاً ) ؛ ولأن الطاء توصل بالألف ، فقد كتبت الكلمة بهمزة فوق ياء (نبرة ) هكذا : بطئاً .

وقد رأى الأستاذ عبد العليم إبراهيم عدم الاعتداد باللواصق التى تلحق بآخر الكلمة المشتملة على همزة فى آخرها ، فكلمة بطئاً تكتب عنده هكذا : بطءاً (17) ، وهذا رأى غير سديد ؛ لأن الكتابة تقوم على أساس الوصل ، لا فصل الحروف بعضها عن بعض .  

هذا ، وإذا كانت الهمزة المتطرفة تتأثر فى كتابتها باللواصق التى تلحق بآخر الكلمة ؛ فإن الهمزة التى تكون فى أول الكلمة لا تتأثر بالحروف التى تسبقها ، وإن كان بعض علماء الرسم الإملائى قد ذهبوا إلى أن همزة الاستفهام تؤثر فى كتابة الهمزة فى أول الكلمة . وهمزة الاستفهام تكون مفتوحة دائما ، فإذا كانت همزة الكلمة مكسورة ، رسمت (الهمزة) بعد دخول همزة الاستفهام عليها فوق ياء (نبرة) ، مثل :

أَئِـذَا ؟

وإذا كانت الهمزة مضمومة ، رسمت على واو ، مثل :

أَؤُكِرَم زيدٌ ؟

وإذا كانت الهمزة مفتوحة ، رسمت على ألف ، مثل :

أَ أَنْتَ زيد ؟

وليس هناك مسوغ فى رأيي، ورأى غيرى (18) لأنْ تؤثر همزة الاستفهام دون غيرها من الحروف فى الهمزة فى أول الكلمة ، ولذلك فلا داعى –ونحن بصدد التيسير-للاعتداد بهمزة الاستفهام إذا دخلت على كلمة مبدوءة بهمزة ، وعلينا أن نكتب همزة الاستفهام ألفا فوقها همزة ونكتب بعدها الكلمة المبدوءة بهمزة على النحو الذى تكتب عليه قبل دخول همزة الاستفهام عليها .

     الفصل الرابع

تدريبات على كتابة الهمزة


نقدم في هذا الفصل تدريبات متنوعة على كتابة الهمزة - متوسطة أو متطرفة أو في أول الكلمة - في محاولةٍ لتثبيت القواعد التي ذكرتها لك في أثناء المعالجة . وقد رأيت أن أقدم هذه التدريبات غير مصحوبة بالإجابة عنها ، حتى تقيس قدرتك ، ومدى استيعابك لموضوع الهمزة من خلال إجابتك عن هذه الأسئلة .


التدريب الأول

أكمل:










1-الحروف المبدوءة بهمزة همزتها دائما همزة …..، سواء أكان الحرف  أحادياً ، مثل… ..،و ….. ؛ أم ثنائياً ، مثل…..أم ثلاثياً ، مثل …..؛ أم رباعياً ، مثل …..؛ وسواء أكانت الهمزة مفتوحة ، مثل …..؛ أم مكسورة ، مثل …..
 .

2-إذا كان الفعل الماضي ثلاثياً أو رباعياً ، رسمت همزته همزة …..، فمثال الثلاثى…..،و…..،و…..؛ومثال الرباعي…..،و…..،و….. . 

3-إذا كان الفعل الماضي خماسياً، أو سداسياً رسمت همزته همزة …..، فمثال الخماسى…..،…..،…..؛ ومثال السداسي …..،…..،…….

4-الفعل الماضي الثلاثى والرباعي تكون همزته همزة ….. ، والماضى الخماسى والسداسي تكون همزته همزة ….. .

5-فعل الأمر من الماضي الثلاثى والخماسي والسداسي تكون همزته همزة ….. ، فمثال الأمر من الثلاثى …..،و…..،و….؛ ومثال الأمر من الخماسى …..،و…..،و….. ؛ ومثال الأمر من السداسى : …..،و…..،و….. .

6-الفعل المبدوء بهمزة ، إذا كان مضارعاً ، تكون همزته همزة ….. سواء كان مضارعاً من الثلاثي، مثل…..، أو مضارعاً من الرباعي، مثل…..،   أو مضارعاً من الخماسي، مثل…..؛ أو مضارعاً من السداسي، مثل….. .

7-مصادر الأفعال الثلاثية والرباعية المبدوءة بهمزة همزتها همزة …..، مثل…..،و….. .

8-مصادر الأفعال الخماسية والسداسية المبدوءة بهمزة همزتها همزة …..، مثل…..، و….. .

9-الأسماء المبدوءة بهمزة همزتها همزة …..، ماعدا .……………
10-تكتب الهمزة المتطرفة على ياء إن كان ما قبلها ….. ، مثل ….. 

11-تكتب الهمزة المتطرفة على واو إذا كان ما قبلها ….. ، مثل …..

12-تكتب الهمزة المتطرفة على ألف إذا كان ما قبلها ….. ، مثل …..

13-تكتب الهمزة المتطرفة على السطر إذا كان ما قبلها …..، مثل …..

14-تكتب الهمزة المتطرفة على ….. إن كان ما قبلها ساكنا ، مثل ….. 

15-تكتب الهمزة المتطرفة على ….. إذا كان ما قبلها مفتوحا ، مثل …..

16-تكتب الهمزة المتطرفة على ….. إذا كان ما قبلها مضموما، مثل  …..

17-تكتب الهمزة المتطرفة على …..إذا كان ما قبلها مكسورا، مثل …..

18-إذا كانت حركة الهمزة المتوسطة الكسرة فإنها تكتب على ….. مهما كانت حركة الحرف الذى يسبقها (الكسرة أو الضمة أو الفتحة أو السكون).

19-إذا كانت حركة الحرف السابق الكسرة فإن الهمزة تكتب على ….. مهما كانت حركتها هى نفسها .

20-إذا كانت الهمزة ….. فإنها تكتب على ما يوافق حركة الحرف الذى يسبقها ، فتكتب على ياء (نبرة) إن كانت حركة الحرف السابق ….. ، مثل….. وتكتب على واو إن كانت حركته ….. ، مثل….. وتكتب على ….. إن كانت حركته الفتحة ، مثل…..  .

21-إذا كان الحرف السابق ….. ، فإن الهمزة تكتب على ما يوافق حركتها هى نفسها ، فإن كانت ….. كتبت على ياء (نبرة) ، مثل…..  وإن كانت ….. كتبت على واو ، مثل….. وإن كانت ….. كتبت على ألف ، مثل…...  .   

22-إذا كانت الهمزة المتوسطة مضمومة،فإنها تكتب على ….. إن كان الحرف السابق مكسورا ، مثل…..، وتكتب على ….. إن كان الحرف السابق مفتوحا، مثل…..، وتكتب على ….. إن كان الحرف السابق ساكنا، مثل……   .

التدريب الثاني

أكمل الجدول التالي، ثم عَلِّق عليه:

	     حركة الحرف السابق 

حركة الهمزة
	الكسرة
	الضمة
	الفتحة
	السكون

	الكسرة
	
	
	
	

	الضمة
	
	
	
	

	الفتحة
	
	
	
	

	السكون
	
	
	
	


التدريب الثالث

أكمل الجدول التالي، ثم لَوِّنْه:

	     حركة الحرف السابق 

حركة الهمزة
	الكسرة
	الضمة
	الفتحة
	السكون

	الكسرة
	
	
	
	

	الضمة
	
	
	
	

	الفتحة
	
	
	
	

	السكون
	
	
	
	


التدريب الرابع

اختر الإجابة أو الإجابات الصحيحة من بين القوسين، مع التعليل:

1-المسلمات ( يتوضأن – يتوضئن – يتوضؤن ) قبل الصلاة.

2-المؤمن لا (ييأس- ييئس- ييؤس ) من روح الله.

3-أنجبت المرأة ( توأمين – توءمين – توئمين).

4-هذه التربة (ملائمة – ملاءمة – ملاؤمة ) لزراعة القطن. 
             5-الطلاب ( قرأوا - قرؤوا - قرءوا ) القصة . 
                          6-هؤلاء الشباب ( نشأوا - نشؤوا - نشئوا ) في طاعة الله.

7-كلمة رأس تجمع على ( رؤوس - رءوس - رأوس ) .

8-منحت الجامعة المتفوقين ( مكافأات - مكافآت - مكافئات ).

9- تمثل الثانوية العامة ( عبئا - عبءا - عبأا ) على الأُسَر المصرية. 

10-الطالبان ( قرأا - قرآ - قرءا ) القصة . 

……………………………………………………………… 

التدريب الخامس

        هيئة- توءم- كئوس- مكافئات- سؤال - قارئ .

1-بَيِّن سبب رسم الهمزة على ما رسمت عليه فى الكلمات السابقة.

2- اجمع المفرد فى الكلمات السابقة مبينا سبب رسم الهمزة على ما رسمت عليه بعد الجمع.

3-هات مفرد الجمع فى الكلمات السابقة مبينا سبب رسم الهمزة على ما رسمت عليه بعد الإفراد.

التدريب السادس
اشرح العبارات الآتية، مع التمثيل:

1-تعتمد الهمزة المتطرفة في كتابتها على حركة الحرف الذي يسبقها.

2-تعتمد الهمزة المتوسطة في كتابتها على حركتها هي نفسها وحركة الحرف الذي يسبقها ، ويستثنى من ذلك شيئان.

3-تتأثر الهمزة المتوسطة في كتابتها بالحرف التالي لها أحيانا.

4-لقاعدة كراهية توالي الأمثال أثر في رسم الهمزة.

5-زمن الفعل وعدد حروفه له أثر في رسم الهمزة في أول الفعل (همزة القطع وهمزة الوصل) .

6-هناك معادلات تبين الفرق بين الهمزة المرسومة فوق ألف وقبلها ألف لينة، والهمزة المرسومة فوق ألف وبعدها ألف لينة .

7-ترسم الهمزة المتوسطة الساكنة على ما يوافق حركة الحرف الذى   يسبقها.

8-ترسم الهمزة المتوسطة المكسورة على ما يوافق حركتها هي نفسها .

9-هناك خلاف في رسم الهمزة في الكلمة المبدوءة بهمزة إذا دخلت عليها همزة الاستفهام.

10-الهمزة المتطرفة تتأثر باللواصق التى تلحق بآخر الكلمة . 

التدريب السابع

يقول مصطفى لطفي المنفلوطي:

(( … وكانت الرحمة فضيلة يوم كان الناس صادقين في أحاديثهم عن أنفسهم ، فلا يعترف بالبؤس إلا البائس ، ولا يلبس القديم إلا من عجز عن لبس الجديد . أما اليوم ، وقد ذَلَّت النفوس ، وسفلت المروءات، فلبس الفقرَ غيرُ الفقير، وانتحل البؤسَ غيرُ البائس ، وأصبح نصف الناس كسالى متبطلين ، لا عمل لهم إلا اللجوء إلى ظلال القلوب الرحيمة يعتصرونها ، ويحتلبون درتها حتى تجف - فالرحمة هي الفقر العاجل، والخسران المبين.

   ((  … وكان الغضب رذيلة يوم كان الناس يعرفون فضيلة الحلم، ويقدرونها قدرها ، ويطأطئون رءوسهم إجلالا لصاحبها . أما اليوم ، وقد أصبح الناس أشرارا ، يحملون شرورهم على كواهلهم ، ويدورون بها في كل مكان ، يطلبون لها رأسا يصبونها عليه ، ولا يعجبهم مثل الرأس الضعيف المتهالك الذي لا يحسن الذياد عن نفسه - فلا خير في الحلم ، والخير كل الخير في الغضب (19) )) .

استخرج من النص:

1-الكلمات المشتملة على همزة في أولها ، مبينا نوع الهمزة.

2-الكلمات المشتملة على همزة في وسطها، مبينا سبب رسم الهمزة على ما رسمت عليه .

3-الكلمات المشتملة على همزة في آخرها مبينا سبب رسم الهمزة على ما رسمت عليه .

هوامش الكتاب
1-استخدم الدكتور كريم حسام الدين مصطلح علم اللسانيات التطبيقية ترجمة للمصطلح      الأجنبى applied linguistics  ، واستخدم الدكتور محمود فهمى حجازى مصطلح علم اللغة التطبيقي، واستخدم الدكتور حلمى خليل المصطلحين معا ، فكان يقول: علم اللغة التطبيقي أو اللسانيات التطبيقية. انظر: أصول تراثية فى اللسانيات الحديثة للدكتور كريم حسام الدين-مكتبة النهضة المصرية ،ص74 ؛والبحث اللغوى للدكتور محمود فهمى حجازى، مكتبة غريب القاهرة ، ص120 ؛ ودراسات فى اللسانيات التطبيقية ، للدكتور حلمى خليل –دار المعرفة الجامعية –الإسكندرية ، ص73.




2-دراسات فى اللسانيات التطبيقية ، للدكتور حلمى خليل ، ص73.


 3- البحث اللغوى للدكتور محمود فهمى حجازى ، ص120.



4-أصول تراثية فى اللسانيات الحديثة للدكتور كريم حسام الدين ، ص74.



5- البحث اللغوى للدكتور محمود فهمى حجازى ، ص125-126.

6-Hartman, Dictionary of Language and linguistics, London, 1972,P.17 

7-البحث اللغوى للدكتور محمود فهمى حجازى،ص127.



8-دعا عبد الله بن مسعود-رضى الله عنه-إلى كتابة الهمزة على ألف مطلقاً، وتابعه من المحدثين الدكتور شوقى النجار فى كتابه :"الهمزة مشكلاتها وعلاجها" . انظر ص 13 من هذه الدراسة. 

9- أدب الكاتب ، لابن قتيبة ، تحقيق محمد الدالى، مؤسسة الرسالة ، لبنان ، 1982 ،  ص265 .

10-انظر:مشكلة كتابة الهمزة، للدكتور رمضان عبد التواب، مكتبة الخانجى ،ص114.

11-السابق، ص88.

12-السابق، ص81.

13-السابق، ص111.

14-انظر: أدب الكاتب ، لابن قتيبة ،ص262-266.

15-انظر : الإملاء والترقيم فى الكتابة العربية ، للأستاذ عبد العليم إبراهيم ، 48، 50، 52- مكتبة غريب، 1975. ومناهج تحقيق التراث بين القدامى والمحدثين، للدكتور رمضان عبد التواب 197 ، 198 ، الخانجى ، القاهرة ، 1986 . ودراسة فى قواعد الإملاء ، للدكتور عبد الجواد الطيب 36 ، 38 ، الطبعة الثانية، 1989.

16-انظر : أدب الكاتب ، لابن قتيبة ( باب الهمز ) 264 .

17-انظر : الإملاء والترقيم فى الكتابة العربية ، للأستاذ عبد العليم إبراهيم ،ص121-122 .

18-السابق، ص113 وما بعدها.

19-المجموعة الكاملة، للمنفلوطي-تحقيق مجيد طراد- مؤسسة المعارف-بيروت -لبنان2001،360-361.
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هذا الكتاب

يتناول واحدة من أعقد المسائل المتعلقة بقواعد الإملاء فى الكتابة العربية ، وهى مسألة رسم الهمزة ؛ لأن الكلمة الواحدة لا يثبت فيها رسم الهمزة على حالة واحدة ، وإنما يتغير بِتَغَيُّر زمنها فى الأفعال ، وبنيتها فى الأفعال والأسماء ، وبِتَغَيُّر موقعها الإعرابي ، وغير ذلك .

ويزيد المسألة تعقيداً أنه يصعب جداً - صعوبة تصل إلى حد الاستحالة- تثبيت الكلمة المشتملة على همزة على شكل واحد فى الكتابة؛ لأن الهمزة حرف اتكائى ، يعتمد فى كتابته على حركته وحركة الحرف الذى يسبقه .

وعلى الرغم من أن علماءنا القدماء قد عرضوا لمسألة كتابة الهمزة فى مؤلفاتهم ، فإنهم لم يتفقوا على قاعدة واضحة فى رسمها ، وليس أدلّ على ذلك مِنْ تَعَدُّد أشكال الكلمة الواحدة ، مثل : يقرأون ، ويقرؤون، ويقرؤن ، ويقرءون .

وقد جاء هذا الكتاب - وهو مستفيد لاشك مما ورد فى مؤلفات القدماء والمحدثين من علماء الرسم الإملائي فى هذه المسألة - جاء ليقدم طريقة سهلة ميسورة لرسم الهمزة ، تعتمد على استخدام الوسائل البصرية كالألوان ، والجداول ، والمعادلات . ونتمنى أن يحقق من الفائدة قدر ما بُذِلَ فيه من جهد .

                                                    المؤلف
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